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Новгород 92,8 92,8

Приволжью 
грозит саранча 
из-за мягкой 
зимы
Читайте на стр. 9 �

Запускается 
реестр нелегалов
Вводится 
«паспорт 
приезжего»
Усилен контроль 
за экзаменом 
по русскому 
языку

Что меняется
в миграционной 
политике страны

Продолжение на стр. 12 �Читайте на стр. 4 - 5 �

Алина ЧЕРНОВА

В Москве прошла 
ХХIII церемония вручения 
кинопремии.

Вечер самой престижной российской 
кинопремии «Золотой орел» в этом году 
блистал не только бриллиантами и мод-
ными нарядами. Самые красивые пары 
дефилировали по первому павильону 
«Мосфильма».

Звездные пары 
предстали 
на красной 
дорожке 
«Золотого орла»

Эксклюзивное интервью первого замминистра 
МВД России Александра ГОРОВОГО «Комсомолке»:
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Виктория КУДАЕВА 
(«КП» - Иркутск»)

Чтобы остановить 
пьяного водителя, 
полицейский проехал 
2 км на подножке 
его авто.

Слушаешь, кажется, сю-
жет боевика. Но эта история 
реально случилась в Улан-
Удэ, столице Бурятии.

- Автоинспекторы уви-
дели на одной из улиц 
«Лексус» без номеров, по-
требовали остановиться, 
- рассказывают в ГУ МВД 
России по Бурятии. - Но в 
момент проверки докумен-
тов водитель неожиданно 
нажал на газ.

Лейтенант полиции Бу-
лат Будаев успел запрыг-
нуть на подножку автомоби-
ля. Одной рукой схватился 
за дверцу. Другой стал вы-
пихивать водителя из-за 
руля на пассажирское ме-
сто (тот не был пристегнут). 

Лихач не сдавался. А сзади 
сидели двое детей...

В борьбе они пролетели 
километра два. Наконец 
Будаев втиснулся за руль, 
нажал на тормоз. Это было 
уже в пригороде. «Лексус» 
уже ждали. Водитель ока-
зался пьяным, к тому же 
без прав.  

Заведено уголовное дело, 
в том числе за «применение 
к сотруднику полиции наси-
лия» - до 10 лет. Будаева же 
представили к награждению 
от имени министра внутрен-
них дел по Бурятии.

Приволжье

Удивитесь, 
каскадеры

Рузалия ХАКИМУЛЛИНА

Одна камера заменит 
10 человек.

В Татарстане в 2025 году искус-
ственный интеллект будет следить 
за вывозом мусора. Работа систем 
умного видеонаблюдения поможет 
заменить 10 человек, сообщили в 
пресс-службе мэрии города.

Камера с искусственным ин-
теллектом должна круглосуточно 
контролировать вывоз мусора с 
площадок, фиксировать их запол-

няемость, определять тип контей-
неров. Также благодаря этому мож-
но узнать о реальном количестве 
баков для отходов.

Нейросеть будет собирать ин-
формацию при помощи фотофик-
сации. В настоящее время проект 
на стадии доработки. На эти цели 
направят 200 тысяч рублей ежеме-
сячно.

Напомним, в Казани камеры с 
искусственным интеллектом будут 
выявлять «закладчиков». Помимо 
этого, их хотят научить распозна-
вать и драки на улицах.

В Казани за мусором 
будет следить 
искусственный интеллект
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ПОЛИТИКА
Украине придется 
выбирать между 
миром и Зеленским

КУЛЬТУРА
Изучаем 
живопись 
по мемам

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Главный курортный город России 
теперь будет получать самую 
оперативную и интересную 
информацию на частоте 91,2 FM. 
А в Смоленске наша станция 
начала свою работу на 99 FM.

Сочи стал третьим городом на Кубани, где 
звучит Радио «КП». До этого нас можно было 
услышать в Краснодаре и Анапе. Жители и го-
сти Сочи услышат как местные программы, так 
и лучшие федеральные проекты.

И практически одновременно с курортной 
жемчужиной России наша станция зазвучала в 
городе-герое Смоленске. Здесь также можно 

будет услышать как информацию со всей России, 
так и локальные передачи.

Напомним, Радио «Комсомольская правда» - 
одна из самых популярных радиостанций России. 
Каждый день на FM-волнах нас слушает 2 миллио-
на человек - от Калининграда до Петропавловска-
Камчатского. А через интернет Радио «КП» слу-
шают по всему миру, включая США, Германию 
и Францию. Рост интернет-аудитории за 2024 
год составил 105%. Признают высокий уровень 
Радио «Комсомольская правда» и профессиона-
лы. В прошлом году на международном фести-
вале «Радио без границ» наша станция получила 
специальный приз жюри «За высокое качество 
программ».

Игорь ЯКУНИН

Президент ответил 
на вопросы программы 
«Москва. Кремль. Путин».

ВОЗНЯ 
ЗАПАДНЫХ ЭЛИТ

Отношения между руководством 
европейских держав и новым прези-
дентом США Путин охарактеризовал 
словом «возня»:

- Идет возня между нынешними ев-
ропейскими элитами и президентом 
Трампом. Они реально вмешивались 
в предвыборный процесс США. А по-
том растерялись, когда Трамп выи-
грал. Байден им ментально больше 
нравился. В том числе в гендерной 
политике. А Трамп с его характером, 
с его настойчивостью наведет там по-
рядок довольно быстро. И все они, 
это произойдет скоро, все они вста-
нут у ноги хозяина. И будут нежно 
помахивать хвостиком.

ПОЛИТИКИ БЕЗ МУЖЕСТВА
Рассуждая об уровне европолити-

ков, российский лидер указал, что 
они уступают своим предшествен-
никам:

- В Европе были выдающиеся дея-
тели. Такие как де Голль, Миттеран, 
Ширак, Вилли Брандт, Коль, Шрё-
дер. Они имели собственное мнение 
и мужество бороться за это мнение. 
Сегодня там практически таких лю-
дей нет. С точки зрения интересов 
граждан европейских стран - это бе-
да какая-то. Мелюзга политическая.

НЕМЕЦКОЕ ЧУВСТВО ВИНЫ
Говоря о том, отвечает ли нынешнее 

поколение немцев за то, что твори-

лось в Германии во времена Гитлера, 
Путин ответил так:

- У меня в Германии много друзей 
осталось. Я знаю, как они относят-
ся к нацистскому прошлому страны. 
Немцы чувствуют свою вину. Истори-
ческая память существует. Но сегод-
няшнее немецкое общество не имеет 
к этому отношения. Перекладывать 
вину на сегодняшнее поколение нем-
цев за то, что было в 1930 - 1940-е, 
несправедливо. Сегодняшнее и бу-
дущее поколения немцев не должны 
быть ущемлены в правах за то, что 
творилось при Гитлере. Это мое лич-
ное мнение.

ОСВОБОЖДЕНИЕ 
ОСВЕНЦИМА

На вопрос о том, что в Польшу на 
юбилей освобождения концлагеря 
Освенцим не позвали Россию, Путин 
отреагировал так:

- Это странная, позорная вещь для 
тех, кто это делал. Можно как угодно 
относиться к политике России се-
годня, к главе Российского государ-
ства. Никто не выпрашивает никако-
го приглашения. Но если подумать, 
можно было поступить потоньше. 
Если в силу возраста и состояния 
здоровья невозможно пригласить 
освободителей Освенцима, то при-
гласите на мероприятие родственни-
ков тех солдат. А приглашать людей, 
которые своим национальным героем 
избрали Бандеру, виновного в уни-
чтожении тысяч евреев, русских, по-
ляков, украинцев, кого сегодняшнее 
руководство Украины возвело в ранг 
национального героя, для кого это 
символ государственности... Да, это 
реалии сегодняшнего дня в Европе, 
о которой мы говорили.

Путин назвал элиты Европы 
«мелюзгой политической»

 ■ ПРЯМОЙ ЭФИР

В Сочи и Смоленске началось вещание 
Радио «Комсомольская правда»

 ■ НЕ В БРОВЬ, А В ГЛАЗ

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
обсудил с министром 
просвещения 
реформы, 
которые ждут
наших школьников.

Сергея Кравцова прези-
дент принял в понедельник 
в Кремле. Говорили о том, 
как уже в скором будущем 
будет выглядеть школь-
ное образование в России. 
Начал министр с важного 
патриотического проекта 
«Без срока давности»:

- Это проект о том, что 
нельзя забывать престу-
пления нацистов, которые 
были совершены в отноше-
нии мирного населения. 
До сих пор идут раскопки: 
новые документы, фак-
ты - мы об этом говорим 
школьникам, и проект этот 
дальше будем поддержи-
вать, - пообещал Кравцов.

- Масштаб этих престу-
плений просто колоссаль-
ный, - отметил, в свою оче-
редь, Владимир Путин.

- Система воспитатель-
ной работы, патриотиче-
ского воспитания очень 
важна. Будем максимально 
поддерживать, - добавил 
Кравцов.

Глава Минпросвещения 
заверил российского ли-
дера, что все поручения, 
которые были даны, уже 
выполнены:

✓ Создан Всероссийский 
родительский комитет. Его 

возглавил директор «Арте-
ка» Константин Федоренко.

✓ В 74 регионах зарабо-
тали 200 школьных агро-
классов.

✓ Упрощена процеду-
ра включения в програм-
му учебников по родным 
языкам.

✓ По результатам по-
следнего ЕГЭ, 8,5 тыся-
чи учеников получили 
100-балльные результаты. 
Это на тысячу больше, чем 
в 2020-м.

✓ В школьную програм-
му вернули труд.

✓ В России начинают 
создавать стратегию обра-
зования до 2040 года. Пре-
зидент эту работу поддер-
жал.

РЕМОНТ С ЗАПАСОМ
Кроме того, по словам 

Кравцова, в стране было 
построено больше 1300 
школ и 1680 детсадов. А 
по ремонту даже удалось 
перевыполнить план.

Еще в начале программы 
капремонта школ Влади-
мир Путин раскритиковал 
министерство за низкие 
темпы. Он тогда четко ука-
зал, что нужно сделать для 
ускорения. Судя по всему, 
в ведомстве услышали.

- Вы ставили задачу от-
ремонтировать с 2022 года 
порядка 3,5 тысячи школ, 
мы перевыполнили эту 
программу - отремонтиро-
вали на тысячу больше, - 
доложил в понедельник 
Сергей Кравцов.

Аналогичная со школами 
программа запущена и по 
детским садам: до 2030 года 
планируется отремонтиро-
вать 2300 зданий.

НАЧАЛИ ПОЧТИ С НУЛЯ
Еще один важный во-

прос - работа в ДНР, ЛНР, 
Запорожье и на Херсон-
щине. Там, по сути, за-
ново создается школьная 
система:

- Да, непросто, но мы 
повысили квалификацию 
всех учителей, ввели рос-
сийские стандарты, восста-
навливаются школы, дет-
ские сады. Самое главное, 
конечно, - мировоззрение 
школьников. У нас рабо-
тает программа «Универ-
ситетские смены», когда 
старшеклассники из этих 
регионов приезжают в раз-
ные города страны и зано-
во фактически открывают 
для себя Россию, - сказал 
Кравцов.
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Уже совсем скоро в России появится новая стратегия развития образования, 
доложил президенту Сергей Кравцов. Она будет рассчитана до 2040 года. 

Россия
www.kp.ru
 04.02.2025 Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Патриотизм, 
новые учебники 
и агроклассы
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На стр. 4 - 5 первый замминистра МВД 
России Александр Горовой рассказывает 
об изменениях в миграционном 
законодательстве страны. Наш вопрос:

Какие мигранты 
нам нужны?
Кирилл КАБАНОВ, глава Национального 
антикоррупционного комитета:

- Нам нужны мигранты, которые разделяют наши ценности, 
уважают наши законы и наши правила поведения и не пытаются 
навязать нам свои традиции и свои радикальные взгляды. Но 
уровень квалификации 99% тех, кто к нам приезжает, точно 
не инженерный. Многие малообразованны, есть агрессивно 
настроенные к местному населению люди. И мигранты сегодня 
не решают прорывных задач, которые поставлены руководством 
страны, в лучшем случае 13 - 15% работают на стройке.

Вадим КОЖЕНОВ, миграционный эксперт:
- Все, кто едет работать руками. Нам нужны все, кто готов 

честно пахать, по-белому зарабатывать и не нарушать законов. 
Добропорядочные, трудолюбивые граждане.

Вячеслав ПОСТАВНИН, бывший заместитель 
главы ФМС РФ:

- Мигрант нужен всякий - от подсобных рабочих до ученых. 
И нужен механизм сепарации приезжих - ведь до 30% из них 
имеют высшее и среднее специальное образование. Учитель 
должен в школу идти, а не за баранку такси, а кандидат наук 
не за кассой стоять, а в лаборатории работать.

Владимир МУКОМЕЛЬ, доктор 
социологических наук:

- Нам нужны мигранты, которые приезжают работать и учиться, 
особенно те, кто связывает с Россией надежды интегрировать-
ся. Да, с 2020-го изменился характер миграционных потоков: 
ушли в Восточную Европу молдаване и украинцы, приезжают 
менее образованные и более молодые выходцы из республик 
Средней Азии.

Виктор ЛАЗЬКО, завлабораторией бахчевых 
и луковых культур НИИ риса, Краснодар:

- Зачем нам мигранты? У нас своих хватает, вы их просто 
стимулируйте рублем. Вот приехал студент из Таджикистана по 
программе обмена, у него плохой русский язык. Он поучаство-
вал во всех работах у нас на томатах, на бахчевых. Инициативы 
никакой, как и багажа знаний. Его земляки тут пристроили - он 
шаурму делает у них.

Валерий КОМАРОВ, преподаватель ОБЖ, 
Рязань:

- Хорошо знающий русский язык, умеющий читать техническую 
литературу, уважительный. Я летал в Киргизию на могилу родите-
лей - зашел в троллейбус, там все мужчины встали, уступая мне 
место. В отделении милиции - портрет Дзержинского. Спросил 
у молодого киргиза дорогу, он: я говорю по-русски не очень, 
сейчас найду того, кто расскажет и покажет. Такие вот нужны.

Марина, читательница сайта KP.RU:
- Нужен мигрант, мимо которого не страшно пройти вечером, 

возвращаясь с работы, и дети которого не будут устраивать 
разборки в школе.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Во всем виноват девайс
Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В уголовных делах 
вокруг «Роснано» 
все больше 
задержанных.

ЛОВКОСТЬ РУК
История с уголов-

ным делом против топ-
менеджеров «Роснано» 
обрастает подробно-
стями. В середине про-
шлой недели полиция 
задержала высокопо-
ставленных сотрудни-
ков госкорпорации. 
А теперь стало извест-
но, кого и за что взяли.

Как рассказали 
в МВД, задержанных 
трое:

✓ исполнительный 
директор ООО «УК 
«Роснано» Борис По-
дольский;

✓ управляющий ди-
ректор по финансам 
Артур Галстян;

✓ директор по мето-
дологии учета, налого-
обложению и отчетно-
сти Марина Касенкова.

Уголовное дело воз-
буждено по статье 
о злоупотреблении 
должностными полно-
мочиями, повлекшем 

тяжкие последствия 
(до 10 лет тюрьмы).

По версии следствия, 
преступление было со-
вершено в 2017 году. 
Вот что официально 
сообщили в полиции:

«Для сокрытия не-
удовлетворительных 
результатов экономи-
ческой деятельности 
компании злоумыш-
ленники предприня-
ли неправомерные 
действия по рекласси-
фикации финансовых 
обязательств. Исполь-
зуя искаженные дан-
ные отчетности, они 
предоставили един-
ственному акционеру 
общества в лице Рос-
сийской Федерации 
недостоверные сведе-
ния о якобы удовлет-
ворительном финан-
совом положении АО 
«Роснано». Это по-
зволило… привлечь 
дополнительное фи-
нансирование. В ре-
зультате государству 
в 2022 - 2024 годах при-
шлось выделить корпо-
рации свыше 43 млрд 
рублей».

Проще говоря, след-
ствие полагает: топ-

менеджеры «Роснано» 
завышали финансовые 
показатели компании, 
чтобы руководство 
страны верило - де-
ла идут хорошо. Это 
позволяло получить 
дополнительное фи-
нансирование. А парт-
нерам компании это 
помогало брать креди-
ты под поручительство 
государства.

ИРЛАНДСКИЙ СЛЕД
Это не первое дело 

в отношении «Росна-
но» и связанных с ней 
структур. Так, в августе 
2024 года суд в Москве 
заочно арестовал по де-
лу о хищении средств 
компании двух бывших 
топ-менеджеров «Рос-
нано» - Ирину Рапо-
порт и Олега Киселева. 
Они объявлены в меж-
дународный розыск.

А в октябре 2024 года 
МВД России сообщи-
ло, что расследуется 
уголовное дело о рас-
трате более 13 млрд 
государственных ру-
блей, выделенных че-
рез «Роснано» на счет 
некоего ООО «Пластик 
Лоджик». Изначаль-

но это была ирланд-
ская компания, соз-
данная в начале века. 
В 2010 году ее выкупи-
ла «Роснано», а затем 
перерегистрировала 
в качестве российско-
го ООО.

Разработчики обе-
щали выпустить супер-
планшет для школьни-
ков. Его якобы можно 
было хоть в трубочку 
сворачивать, а энер-
гии он потреблял 
значительно меньше 
аналогов. Завод по 
производству девайсов 
планировали открыть 
в Зеленограде.

Однако выделенные 
из госбюджета милли-
арды не инвестирова-
лись в научные разра-
ботки и производство, 
а почти сразу же были 
переведены в другую 
структуру иностран-
ного партнера - Plastic 
Logic Luxemburg.

Гендиректор компа-
нии «Пластик Лоджик» 
Борис Галкин был за-
держан в августе про-
шлого года, его обви-
няют в растрате в особо 
крупном размере (до 
шести лет тюрьмы).

 ■ КРЕПКОЕ СЛОВО И ДЕЛО 

Наталья ВАРСЕГОВА

Оказывается больше 
половины россиян 
матерятся на работе.

«Пресекай сурово грубость 
сквернослова!»  - призывали пла-
каты еще советских пролетариев. 
И вот мы уже размениваем первую 
четверть XXI века, человечество 
уверенно шагает в просвещенное, 
образованное, высокоморальное 
будущее. А мат…

А мат и ныне там. 55% россиян 
матерятся в общении с коллегами. 
Получается, выяснили социологи 
системы поиска работы hh.ru, без 
крепкого словца на работе обхо-
дится меньше половины из нас. Вы 
хотите спросить, на кой… прости-
те, по какому поводу они провели 
это исследование? Повод есть: 3 
февраля все прогрессивное чело-
вечество отмечало День борьбы с 
ненормативной лексикой!

Заодно эксперты выяснили, 
представители каких профессий 
матерятся чаще всего. Здесь без 
неожиданностей: это рабочий 
персонал (попробуйте выразить-
ся литературно, когда нехоро-
ший человек  - напарник вам на 
ногу батарею уронит), а также 
юристы. Реже всех матерятся на 
работе медики, бухгалтеры и фи-
нансисты.

- Ситуация с ненормативной 
лексикой на рабочем месте в 
России действительно вызывает 
много вопросов. Возможно, мно-
гие воспринимают мат как спо-
соб выразить эмоции или снять 
напряжение в стрессовых ситуа-
циях, - считает эксперт по тру-
доустройству и реализации в 
карьере Гарри Мурадян.

На взгляд эксперта, в послед-
ние годы ругаться на работе стали 
меньше. На то есть две причины.

1. Компании активно ра-
ботают над внутренней 

культурой. И сотрудники осозна-
ют, что их поведение - не только 
их личное дело. Оно влияет на 
имидж всей организации. В не-
которых компаниях за мат даже 
штрафуют. По данным исследова-
ния hh.ru, в 30% компаний строго 
запрещено использовать ненор-
мативную лексику. В большинстве 
случаев штрафы составляют от 
1 до 5 тысяч рублей. Правда, та-
кие санкции могут лишь временно 
притушить ситуацию, но не иско-
ренить ее.

2. Изменилось отношение 
общества к мату. По мне-

нию эксперта, это раньше руга-
тельства могли восприниматься 
как проявление крутизны или бли-
зости. Сейчас крутизну на работе 
принято показывать своими до-
стижениями.

- 

Тем не менее в некоторых сфе-
рах, особенно в неформальных 
или творческих командах, исполь-
зование ненормативной лекси-
ки может сохраняться, - говорит 
Гарри Мурадян.  - Здесь это мо-
жет восприниматься как способ 
раскрепоститься и создать более 
дружелюбную атмосферу.

Эксперт уверен, что избавиться 
от мата на работе - задача непро-
стая, но реальная:

- Чистота языка и уважение к 
коллегам способствуют созданию 
более продуктивной и комфорт-
ной рабочей среды. А в итоге 
влияет на общую атмосферу в 
команде и на результат работы. 
Поэтому стоит задуматься, как 
мы общаемся и какие слова для 
этого выбираем. Важно также, 
чтобы начальство подавало при-
мер: если руководители будут ве-
сти себя корректно, это создаст 
положительный эффект для всей 
команды.

Три буквы и труд 
всё перетрут
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Как часто россияне 
матерятся на работе

45%

28%

19%
8%

не используют
мат

только
в моменты 
эмоционального накала

иногда

регулярно

@%$*!!!

По данным hh.ru. Опрошено 2100 человек.
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Валентин АЛФИМОВ, 
Дмитрий СТЕШИН

С 5 февраля в России начи-
нает работать так называе-
мый реестр контролируемых 
лиц. По сути это большая база 
данных, куда будут заноситься 
все, кто незаконно находится 
на территории страны. Чтобы 
понять, как будет работать 
этот реестр, мы пригласили 
в студию Радио «Комсомоль-
ская правда» (97,2 FM) первого 
замминистра внутренних дел 
генерал-полковника полиции 
Александра Горового. А заодно 
и узнали, сколько на самом деле 
у нас нелегалов и когда введут 
«паспорт мигранта».

ЗАПИШУТ ВСЕХ
- Александр Владимирович, 

что-то подсказывает, что ре-
естр контролируемых лиц - это 
новая эра в борьбе с нелегала-
ми. Что это за база?

- Действительно, с 5 фев-
раля в системе МВД он на-
чинает работать. В него будут 
включены все иностранные 
граждане, которые находят-
ся в России незаконно. Этот 
реестр будет обновляться че-
тыре раза в сутки. Пользо-
ваться им может, по сути, кто 
угодно - работодатели, физ-
лица, органы власти, сотруд-
ники госучреждений. Прежде 
чем совершить ту или иную 
операцию для иностранно-
го гражданина, нужно будет 
проверить его по этому ре-
естру. Если его имя там есть, 
значит, он в стране незаконно 
и услуги не могут быть предо-
ставлены.

- О чем речь? Какие услуги?
- Устройство на работу, 

в детские садики или школы, 
регистрация собственности, 
регистрация или расторжение 
брака. Даже покупка билетов, 
управление транспортными 
средствами… В общем, весь 
большой комплекс государ-
ственных услуг.

Но главное, это не кара-
тельные меры. Мы говорим: 
приведите свой правовой ста-
тус в порядок либо уезжайте.

- А если не уедут?
- На этот случай с 5 февраля 

органы внутренних дел полу-
чают полномочия выносить 
постановления о выдворении 
иностранцев.

- Как на это отреагировали 
наши зарубежные партнеры?

- Сначала возмущались. Но 
мы неоднократно доводили 
до них нашу позицию: речь 
о тех, кто незаконно нахо-
дится на территории нашей 
страны. И они успокоились.

- А выписаться из этого ре-
естра можно?

- Да! С 1 января иностран-
цам, которые у нас незаконно, 
а сегодня их у нас 670 тысяч 
человек (более половины - 
это женщины и дети), это 
те, кто въехал, но не полу-
чил патент, не встал на ми-
грационный учет, с ними нет 
трудового соглашения... Вот 
у них есть время до 30 апре-
ля, чтобы урегулировать свой 
правовой статус… После этой 
даты наши системы начнут 
автоматически включать на-
рушителей в реестр.

А до 30 апреля они могут 
обратиться в органы внутрен-
них дел. После проверки по 
нашим учетам, после дакти-
лоскопии, после проверки их 
на уже совершенные право-
нарушения мы урегулируем 
им правовой статус. Если же 
нет - они обязаны выехать за 
границу. А вот с 1 мая такой 
возможности уже не будет.

ГДЕ ПРОВЕРИТЬ
Проверить, законно ли на-

ходится тот или иной ино-
странный гражданин в России, 
можно с  5  февраля на сайте 
https://мвд.рф/rkl

Для этого потребуются па-
спортные данные 
иностранца. Их 
нужно ввести на 
странице запро-
са в реестре кон-
тролируемых лиц. 
Все данные будут 
зафиксированы в системе, и поль-
зователь получит точный ответ - 
лицо внесено в реестр либо нет, 
законно оно находится в стране 
или нет.

ПЛАНШЕТ 
ДЛЯ ПОЛИЦЕЙСКОГО

- Знакомый сотрудник МВД, 
уже пенсионер, как-то горько 
поведал: если бы не массовая 
миграция, у нас бы преступ-
ность была на уровне средней 
европейской страны.

- Приведу цифры: на 10 ты-
сяч иностранных граждан 
в нашей стране 61 совер-
шил преступление. Среди 
россиян - 58,6. В принципе 
удельный вес одинаковый. 
Поэтому на структуру и на 
вал зарегистрированных пре-

ступлений это не влияет. Но 
это не значит, что мы можем 
снизить внимание.

- А как вы считаете, поможет 
этот реестр побороть нелегаль-
ную миграцию?

- Не скрою, мы возлагаем 
на него очень серьезные на-
дежды. Ни один сотрудник 
банка не имеет права прове-
сти операцию после 5 февра-
ля, пока не проверит. Точно 
так же и Росреестр, и на-
ши коллеги в детских садах 
и в учебных заведениях…

- А технически это как будет 
выглядеть? У полицейского 
будет какой-то планшет, как 
у американских копов?

- Сегодня более 40 ты-
сяч планшетов уже выдано 
участковым, сотрудникам 
патрульно-постовой службы, 
подразделений по вопросам 
миграции, Госавтоинспек-
ции. Спасибо правительству: 
Министерство цифрового 
развития в ближайшие ме-
сяцы поставит еще планше-
ты - они полностью перекро-
ют наши потребности.

- А если кто-то решит не по-
смотреть в планшет или закро-
ет глаза на запись там?

- С августа мы серьезно го-
товились, и заходы как в на-
шу систему в закрытом конту-
ре, так и на наши сайты - все 
это фиксируется. У нас есть 
возможность все перепрове-
рить (тем более по сотрудни-
кам органов внутренних дел) 
по каждым суткам отдельно.

МИГРАНТ-ID
- Сколько вообще сейчас 

иностранцев в России, из ка-
ких они стран и как подсчиты-
вается их количество?

- За прошлый год въехало 

в Россию 9,5 миллиона - на 
4,5% больше, чем в 2023 го-
ду. Выехали свыше 9,3 мил-
лиона. Сегодня всего в стране 
6,3 миллиона иностранных 
граждан - это на 5% больше, 
чем в 2023 году. Я не буду на-
зывать государства, но неко-
торые из них имеют до 25% 
ВВП от переводов из России. 
Да и демографическое давле-
ние у них, конечно, подтал-
кивает. Основное: 80% этих 
иностранцев из стран СНГ.

- Появляется по сводкам 
какое-то резонансное престу-
пление, которое совершил не-
легал, а у него уже целый букет 
статей. Это не основание для 
выдворения?

- Основание.
- Он просто проскакивал ми-

мо сита, да?
- Он и проскакивал. Три го-

да назад вместе с коллегами 
из ФСИН России мы навели 

порядок: после освобождения 
из мест лишения свободы та-
кой персонаж на нашу зем-
лю не ступает. Ему выносится 
постановление о нежелатель-
ности пребывания, мы его 
доставляем в наш приемник 
и депортируем.

- Но ведь они приезжают до-
мой, делают новые докумен-
ты с новым именем - и снова 
сюда…

- За 2023 - 2024 годы таких 
фактов было зафиксировано 
6,5 тысячи. Они меняют имя, 
отчество и с действующим 
паспортом снова приезжа-
ют. Мы это выявляем, когда 
они приходят за патентом во 
время дактилоскопии.

Что делается сейчас: с 1 де-
кабря в аэропортах Москов-
ского авиаузла, тут я бы хотел 
обратить внимание руковод-
ства аэропорта Внуково на 
максимально скорейшее под-
ключение к этой работе, по 
инициативе наших коллег из 
ФСБ и правительства Мо-
сквы и еще на автомобильном 
погранпереходе «Маштако-
во» в Оренбургской области 
проводится эксперимент: все 
иностранные граждане про-
ходят дактилоскопию и фо-
тографирование. И все это 
попадает в нашу базу. И уже 
с первых дней эксперимент 
работает.

С 1 июля мы будем выда-
вать карточку, так называе-
мый цифровой профиль. Там 
будет все: где он зарегистри-
ровался, какой патент по-
лучил, где проживает, как 
прошел медицину. И все его 
движение с момента заезда.

НЕ НРАВИТСЯ? 
ИДИТЕ В СУД

- В криминальных схемах, 
связанных с нелегальной ми-
грацией, к сожалению, бывают 
замешаны сотрудники органов 
внутренних дел.

- Мы проводим большую 
работу. За прошлый год уго-
ловному преследованию под-
вергнуты 2200 сотрудников 
органов внутренних дел. На-
ша активность была связана 
в том числе и с наведением 
порядка среди личного со-
става после теракта в «Кро-
кусе». Мы работали и будем 
работать над этим вопросом.

- Министр внутренних дел 
Владимир Колокольцев гово-
рил, что есть большой дефи-
цит кадров среди тех, кто ра-
ботает на миграционном треке, 
и у людей там низкие зарплаты.

- Сегодня некомплект 
в органах внутренних дел - 
18,7%. В подразделени-
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Генерал-полковник полиции Александр ГОРОВОЙ:

670 тысяч иностранцев 
находятся у нас незаконно

Немного закулисья интервью: 
Александр Горовой не вычеркнул и не отклонил 
ни одного вопроса, который задали журналисты 
«КП». Вся беседа была честной и откровенной.

Первый 
замминистра 

внутренних дел 
России рассказал, 

что меняется 
в миграционной 

политике страны.

ИТОГ: Все эти люди 
возвращены 
и не допущены 
на территорию России. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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ПРОМЕЖУТОЧНЫЕ 
ИТОГИ ЭКСПЕРИМЕНТА

с 1 декабря по 31 января:

1 188 000 - 
всего прошло 
иностранцев. 
111 - были в федеральном розыске
5800 - были 
в контрольном списке 
354 - ранее выдворялись 
или депортированы
868 - вынесено постановлений 
о нежелательности пребывания
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ях миграции - 11,7%. Две 
цифры: в целом по стране 
средняя зарплата с 2012 по 
2024 год выросла в 3,1 раза, 
у нас - в 1,4 раза. За этот 
же срок некомплект увели-
чился в четыре раза. Более 
десяти лет заработная пла-
та не индексировалась по 
коэффициенту-дефлятору. 
Это, конечно, отразилось.

- Право принимать экза-
мен по русскому языку для 
иностранцев после трагедии 
в «Крокусе» забрали у част-
ных компаний и передали 
гос учреждениям. И что будет 
дальше?

- Дальше будет жесткий 
контроль. Если иностранец 
приходит с сертификатом 
о сдаче языка и не может объ-
яснить, зачем пришел, мы не 
принимаем документы. Нам 
уже говорят: «ваши действия 
незаконны». Пожалуйста, по-
давайте иски в суд. Пока та-
ких не было.

- А ведь могут и не развер-
нуть - справка-то есть.

- Мы в такой ситуации 
обязаны собрать большой 
пакет документов, пригла-
сить представителей Рособр-
надзора, внести в прокура-
туру документы… Чтобы 
сократить все эти процеду-
ры, идем по другому пути. 
Мы много раз пытались на-
вести порядок с экзаменами 
и 20 марта приняли реше-
ние: во все классы - их на тот 
момент было 622 - посадить 
на заднюю парту наших со-
трудников. Это должно было 
начаться 25 марта. А 22-го 
случился «Крокус»… Нас 
тогда очень критиковали: 
что, мол, только из-за этого.

Так вот, 25-го наши сотруд-
ники пришли в центры тести-
рования, и через десять дней 
в стране осталось 143 клас-
са. Мы понимали, что наши 
действия нелегитимны. Но 
они дали результат. И мы не 
жалеем об этом. Но автома-
тически выросло число неле-
галов - пользуясь безвизовым 
въездом, они приезжали, про-
ходили медицину, а экзамен 
сдать могли. Домой люди не 
вернулись и сейчас числятся 
в тех 670 тысячах.

МВД ВСЕХ ВИДИТ
- У нас народ радикальный. 

Нередко можно услышать: 
вообще запретить мигрантам 
привозить свои семьи.

- ...И в пример приводят 
большое количество ино-
странных государств. Но 
Министерство внутренних 
дел - звено исполнительной 
власти. Мы зависим от зако-
нов и соглашений, которые 
Россия заключила с большим 
количеством государств. Бу-
дут внесены корректировки - 
мы их будем выполнять.

- Очень популярное мнение: 
всех выгнать, ввести визы, 
и будет все нормально.

- Визовый режим 
действительно по-
зволяет привязать 
иностранного граж-
данина к конкретно-
му работодателю. Как 
и сейчас, с государствами 
с визовыми заездами у нас до-
статочно спокойно, жестко 
и все отрегулировано. Но 
я уже сказал, что у нас есть 
межправительственные со-
глашения, которые сегодня 
говорят о безвизовом въезде.

- Есть ли в МВД аналитики, 
которые просчитывают риски, 
угрозы миграции, прогнозиру-
ют колебания числа мигран-
тов? Вот как с «Крокусом»: 
люди, которые это совершили, 
они же где-то созрели.

- Коллеги, идет расследо-
вание. Нюансы, сроки за-
езда, их статус я знаю, но 
не имею права комменти-
ровать. Что касается анали-
за, у нас очень серьезный 
Главный информационно-
аналитический центр - у него 
все данные по всем правона-
рушениям и уголовным де-
лам. Мы видим, кто и сколь-
ко совершил преступлений, 
какова динамика. Мы даже 
видим, какие мигранты их со-
вершили: незаконные, обу-
чающиеся, трудовые.

- СК заявлял о почти трех-
кратном росте числа престу-
плений нелегалов в России за 
8 месяцев 2024 года.

- Нас критикуют за рост 
на 70% числа преступлений 
среди мигрантов. Это циф-
ра за прошлый год. Но еще 
в октябре 2023 года мы дого-
ворились с Генпрокуратурой, 
обратились в Следственный 
комитет… У нас в прошлом 
году не было базы за 2023 год. 
Просто в карточке на лицо, 
совершившее преступление, 
не подчеркивали его право-
вой статус. А в 2024-м мы на-

вели порядок.

СООТЕЧЕСТВЕННИК - 
НЕ МИГРАНТ

- За непостановку на во-
инский учет новых граждан 
России решено лишать граж-
данства. Много вчерашних 
мигрантов отказались от па-
спортов?

- После принятия этих за-
конов иностранцы стали 
меньше обращаться за граж-
данством. В 2024 году МВД 
России в отношении 1757 лиц 
принято решение о лишении 
гражданства. И только 73 из 
них добровольно вышли. 
С августа 2024-го прекращено 
гражданство 144 лицам, кто 
не встал на учет. Мы с Мин-
обороны унифицировали ба-
зы, они позволяют нам хоро-
шо взаимодействовать.

- В начале прошлой осени 
вы говорили, что МВД одно-

значно выступает за проверку 
желающих приехать в Россию 
в их родных странах. А эти 
страны готовы?

- У нас были попытки 
три года назад на площадке 
Узбекистана: по поручению 
правительства там развора-
чивались подразделения для 
медосвидетельствования, 
университет для приема эк-
заменов на знание русского 
языка. И наше подразделе-
ние - проверяли, разрешен ли 
въезд. За полтора года к нам 
пришли 10 тысяч человек. Из 
них приехали в Россию и за-
ключили трудовые соглаше-
ния 5 тысяч. Но за этот же 
период без этих трех органи-
заций залетели и заехали в на-
шу страну полтора миллио-
на (!) граждан Узбекистана. 
Мотивации мы не видим. Но 
видим риски в организации 
и нежелание правительств 
стран исхода до конца орга-
низовать процессы.

Да, создаются сегодня 
и в Узбекистане, и в Тад-
жикистане учреждения по 
подготовке тех или иных 
специальностей, больше от-
крывается школ со знанием 
русского языка...

- Будет ли разделение ми-
грационного потока? Чтобы 
в одной очереди стояли люди, 
являющиеся по происхожде-
нию или самоидентификации 
коренными народами России, 
а вот в другой - все остальные. 
То есть одна очередь для своих, 
другая - для всех стран.

- Этот вопрос остро встал 
после 19 августа, когда пре-
зидент подписал указ № 702, 
о гуманитарной поддержке 
лицам, разделяющим тра-
диционные российские 
духовно-нравственные цен-
ности. А есть еще госпро-

грамма переселения соотече-
ственников. И в ряде наших 
подразделений такие меры 
приняты. Это даже не для 
того, чтобы сепарировать 
людей, а оптимизировать, 
специализировать личный 
состав: некоторые знают по-
рядок оформления патента, 
другие - все, что касается по-
лучения вида на жительство, 
гражданства.

НУЖНЫ ЛИ ОНИ?
- Есть мнение: ужесточе-

ние миграционной политики 
негативно скажется на рынке 
труда.

- Мне, как сотруднику 
полиции, выгодно закрыть 
границы и минимизировать 
приезд всех. Но я еще и го-
сударственный чиновник. 
Сегодня самый низкий уро-
вень безработицы - 2,3%. Ре-
ально не хватает рабочих рук 
во многих сегментах эконо-
мики. Мы это должны учи-
тывать.

С чем связано ужесточение 
миграционной политики? 
С повышением ответствен-
ности к тем, кто совершил 
преступление, находится 
у нас незаконно. Ведь боль-
ше этического поведения мы 
от иностранца не требуем. 
Есть регламент, соблюдай 
его, живи, работай, устраи-
вайся.

И россиянам я говорю: вы 
сдаете в аренду жилье, реги-
стрируетесь самозанятыми, 
платите налоги, но отказы-
ваете им в постановке на 
миграционный учет. Они не 
претендуют на ваше жилье. 
Конституционный суд дав-
но решил эти вопросы про-
писки.

С точки зрения экономики 
количество приехавших не 
уменьшилось. Количество 
тех, кто находится у нас, не 
уменьшилось. А количество 
уведомлений от работода-
телей, что они заключили 
с иностранцем трудовое со-
глашение, выросло на 30%. 
На итоговом совещании по 
вопросам миграции на про-
шлой неделе я поставил за-
дачу ужесточить требования 
к работодателям: надо вы-
вести из тени работников. 
Примерно 10 миллионов че-
ловек из 74 миллионов (всех 
занятых трудовой деятельно-
стью в РФ. - Авт.) в стране 
работают в тени. Из них, по 
нашим подсчетам, мигран-
тов всего около 550 тысяч. 
По этому нам всем вместе 
надо поработать.

- В США собра-
лись платить воз-
награждение тем, 
кто сдает нелега-
ла. У нас такого не 
будет?

- Если честно, 
мы рассматривали 
этот вопрос, дис-
кутировали года 
полтора-два, но 

пока не находим 
необходимости за-
конодательного за-
крепления подобно-
го рода инициатив. 
Во-первых, мы обя-
заны реагировать 
на все сообщения, 
которые поступа-
ют. А во-вторых, мы 
не хотим допустить 

злоупотреблений со 
стороны этих граж-
дан, которые бросят 
работу, будут ходить 
по стройкам, по ме-
стам компактного 
проживания, инфор-
мировать в надежде, 
что получат какие-то 
материальные пре-
ференции.

- В США собра- злоупотреблений со 
ВОПРОС - РЕБРОМ

О
ле

г 
РУ

КА
ВИ

Ц
Ы

Н

Ал
ек

са
нд

р 
КО

НД
РА

ТЮ
К/

РИ
А 

Но
во

ст
и

Документы 
в порядке? 

Живи и работай, 
претензий 

к тебе 
не будет!

Полностью 
интервью 
читайте и слушайте 
на нашем сайте

Экзамены по русскому языку теперь контролирует государство.
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Анна ДОБРЮХА

- После ковида мы 
практически теряем со-
трудников, - рассказы-
вает руководитель одной 
из крупных столичных 
компаний. - Большин-
ство переносят его как 
простуду, продолжают 
ходить на работу, но… 
Некоторые как буд-
то становятся другими 
людьми. Одни - раздра-
жительными и плакси-
выми. Другие - вялыми, 
апатичными. Многие 
жалуются на слабость, 
быструю утомляемость, 
забывчивость. Теряют 
интерес к своему делу, 
падает работоспособ-
ность. И это далеко не 
единичные случаи. Спе-
циалисты подтверждают: 
после пандемии ковида 
нашу планету накрыла 
эпидемия посткови-
да. Проблема стала на-
столько масштабной и 
острой, что ей посвяща-
ют крупные научные ис-
следования. Всемирная 
организация здравоохра-
нения завела целый раз-
дел про постковидный 
синдром на своем офи-
циальном сайте. А леча-
щие врачи принимают 
поток переболевших с 
самыми разными жало-
бами на «хвосты» коро-
навирусной инфекции.

Что же известно уче-
ным о постковиде к 
сегодняшнему дню? 
Какие особенности ви-
дят у своих пациентов 
доктора разных про-
филей? И главное: как 
спасаться, восстанав-
ливать здоровье и рабо-
тоспособность? В этом 
разбиралась «Комсомол-
ка» вместе с ведущими 
экспертами.

ЗАГАДКИ 
ПОСТКОВИДА

- Единого и точного 
понимания, что такое 
постковид, до сих пор 
на самом деле нет, - го-
ворит доктор биологи-
ческих наук, профессор, 
специалист по персона-
лизированной медицине, 
генетике и патофизиоло-
гии человека Анча Бара-
нова. - Я живу в США, 
здесь выделили большие 
бюджеты, чтобы выяс-
нить природу постко-
видного синдрома. Была 
гипотеза, что у некото-
рых людей коронавирус 
полностью не уходит из 
организма. Остаточные 
частицы продолжают 
реплицироваться (раз-
множаться) и вызыва-
ют те самые симптомы. 
Добровольцам с пост-
ковидом стали давать 
противовирусное лекар-
ство. Но существенных 
изменений не увидели. 
То есть гипотеза, скорее 

всего, была неверной. В 
итоге проект закрыли.

- Какие еще есть версии 
причин постковида?

- Известно, что коро-
навирусная инфекция 
сопровождается силь-
ным стрессом. В том 
числе - на биологиче-
ском уровне (даже ес-
ли болезнь протекает в 
легкой форме). У чело-
века нарушается гомео-
стаз, то есть стабильное 
состояние внутренней 
среды организма. Из-за 
этого начинаются сбои 
в разных органах и си-
стемах. Где тонко, там и 
рвется. А стрессоустой-
чивость и способность к 
восстановлению зависит 
не только от возраста и 
состояния здоровья в 
целом. Но и от генети-
ческой предрасполо-
женности. Поэтому, 
например, постковид 
может быть достаточно 
длительным и тяжелым 
даже у молодых и креп-
ких людей.

ПРО ТЯЖЕСТЬ 
И НЕОБРАТИМОСТЬ

- Во время первых 
волн ковида, когда ин-
фекция протекала тя-

желее, постковид тоже, 
как правило, был более 
тяжелым, - продолжает 
Анча Баранова. - Но и 
сейчас это не подарок.

- Встречаются про-
гнозы, что человечество 
в дальнейшем серьезно 
пострадает от посткови-
да. Потому что вырастет 
число деменций (слабоу-
мия), аутоиммунных за-
болеваний, при которых 
иммунитет вместо защи-
ты начинает атаковать 
собственный организм. 
Все это может привести к 
росту инвалидности, если 
не появятся прорывные и 
доступные лекарства. Вы 
согласны?

- Да. Исследования 
показывают, что у де-
тей, рожденных в панде-
мию, родители которых 
переболели, немного 
замедляется развитие. 
В среднем они поз-
же начинают держать 
голову и т. д. У взрос-
лых пациентов на МРТ 
(магнитно-резонансной 
томографии) видно, что 
после коронавирусной 
инфекции сокращается 
толщина коры головно-
го мозга. С этим может 
быть связано ухудше-

ние памяти, замедление 
мышления и т. д.

- Такие последствия не-
обратимы? Или, может, 
через время все восста-
новится?

- На сегодня - неиз-
вестно. МРТ делали в 
динамике, спустя меся-
цы после предыдущих 
исследований - ситуация 
не менялась. Когнитив-
ные тесты (на память, 
мышление, концентра-
цию внимания) часть 
переболевших корона-
вирусом тоже из раза в 
раз проходит плохо, без 
улучшений. Ну, и по 
моему личному опыту 
преподавателя в уни-
верситете вижу: студен-
ты в среднем стали сооб-
ражать похуже. Но тут, 
возможно, не один ко-
ронавирус виноват - по-
влияли и повсеместный 
переход на удаленку, и 
доступ к искусственному 
интеллекту.

«МОЗГ МОЖЕТ 
ПОСТАРЕТЬ 
НА 20 ЛЕТ»

- Исследования по-
казывают, что у перебо-
левших ковидом, даже в 
легкой форме, могут воз-
никать симптомы, как 
после черепно-мозговой 
травмы. Это головокру-
жение, головные боли, 
нарушение равновесия, 
судороги. И даже ин-
сульты, - говорит заве-
дующая отделением Фе-
дерального центра мозга и 
нейротехнологий ФМБА 
России, врач-невролог, 
кандидат медицинских 
наук Наталия Глотова. 
- Также люди описыва-
ют свои ощущения как 
«туман в голове»: труд-
но сосредоточиться, 
ясно мыслить, страдает 
память.

Известно не-
сколько вариан-

тов воздействия 
коронавируса на 

мозг, поясняет 
эксперт.

� У людей, пере-
несших ковид, 

повышается риск 
ухудшения памяти.

� Исследования, 
п р о в е д е н н ы е 

до и после заражения 
COVID-19, подтвержда-
ют уменьшение объема 
мозга, изменение его 
структуры. Развивается 
воспаление внутренней 
оболочки сосудов голов-
ного мозга.

� У пациентов, пере-
болевших ковидом в 

легкой и средней форме, 
изменения в мозге мо-
гут быть соизмеримы со 
старением на 7 лет. При 
тяжелой форме, требу-
ющей госпитализации, 
повреждения мозга мо-
гут быть эквивалентны 
20 годам старения.

� Может нарушиться  
гематоэнцефаличе-

ский барьер (ГЭБ) - щит, 
который защищает наш 
головной мозг от цир-
кулирующих в крови 

микроорганизмов, ток-
синов и т. п. ГЭБ стано-
вится «протекающим». 
Такое нарушение было 
обнаружено у людей, 
которые жаловались на 
«туман в голове».

� Масштабный ана-
лиз, объединивший 

данные 11 исследований 
с участием более 7 млн 
человек, показал, что 
коронавирус повышает 
риск развития деменции 
у людей старше 60 лет.

ПРОБЛЕМЫ 
С СОСУДАМИ: 
ОТ УПАДКА СИЛ 
ДО ИНФАРКТОВ

- Даже нынешние, 
относительно «легкие» 
варианты коронавиру-
са способны вызывать 
васкулопатии. Это вос-
паление внутренней 
выстилки кровенос-
ных сосудов во всем 
организме, - рассказал 
«КП» врач-кардиолог, 
терапевт, кандидат ме-
дицинских наук, доцент 
Сеченовского универси-
тета Владимир Бекетов. 
- Если у человека есть 
предрасположенность 
к повреждению сосудов 

Известно не- микроорганизмов, ток-

Здоровье:

- Поскольку постковид «многоликий» и до конца его 
природа не ясна, единого протокола лечения не суще-
ствует, - говорит Анча Баранова. - Основной подход 
сегодня - назначение антидепрессантов (АД). На фоне 
их приема снижается тревожность, повышается настрое-
ние. И за счет этого в целом смягчается большинство 
неприятных симптомов. Человек переносит их легче.

- В исследованиях показано, что определенные виды 
АД дают общий противовоспалительный эффект, кро-
веразжижающий и даже снижающий артериальное 
давление, - добавляет кардиолог и терапевт Владимир 
Бекетов. - Такие препараты помогают активировать 
разные системы головного мозга, и это способствует 
избавлению от ряда симптомов постковида.

Однако не стоит забывать, что антидепрессанты имеют 
противопоказания и могут давать серьезные побочные 
эффекты, напоминает Анча Баранова. Такое лечение 
подходит не всем. «Я бы даже сказала, что скорее это 
«замазывание» симптомов, а не устранение проблемы 
в корне», - отмечает эксперт.

По словам доктора Бекетова, для облегчения состоя-
ния при постковиде также могут применяться:

 � в случае сгущения крови, воспаления внутренней 
выстилки кровеносных сосудов врач может назначить 
курс препаратов-антикоагулянтов;

 � для снятия повышенной тревожности, облегчения 
головной боли, восстановления сна - психотерапия;

 � если анализы показывают дефицит витаминов, 
микроэлементов (их уровень может падать на фоне 
нарушений работы организма после ковида), то по 
медпоказаниям могут быть назначены витамин D, пре-
параты железа и др.

! Кстати, в России можно бесплатно пройти углублен-
ную постковидную диспансеризацию. Для этого нужно 

обратиться в районную поликлинику, к которой вы при-
креплены для получения медпомощи по полису ОМС.
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Чем обернулся      для человечества
 постковидный      синдром

Во время пандемии самым 
популярным обследованием 

стала КТ, компьютерная 
томография легких.

«Теряем людей»: 
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В ТЕМУ

ЧЕМ 
ЧАЩЕ 
БОЛЕЕШЬ, 
ТЕМ ЛЕГЧЕ
ПОСЛЕДСТВИЯ?

- Анча, верно ли, что если человек 
часто подхватывает относительно 

легкие варианты ковида, как сейчас, 
то организм как бы тренируется, 

приспосабливается? 
И постковид может 

быть с каждым 
разом слабее?

- Такой закономерности нет. При этом остается немало 

загадок и непредсказуемости. Но в целом я бы сравнила 

ситуацию с наездом мотоцикла. Если человек получил легкую 

травму один раз, может восстановиться более-менее 

быстро. А если будут новые и новые травмы, организму 

становится все хуже и тяжелее. Так что на «привыкание» 

рассчитывать не стоит. Нужно принимать 

меры, чтобы снизить риск заражений. 
Первым делом - надевать респираторы 
в людных местах во время вспышек ковида. ВОПРОС - РЕБРОМ

Как спасаться?

 постковидный
«Комсомолка» расспросила ведущих 

ученых о способах, которые помогают 

справиться с осложнениями 

после коронавирусной инфекции.
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(при атеросклерозе, диабе-
те, курении, ожирении), то 
на фоне васкулопатии раз-
виваются микротромбозы. 
Нарушается кровоснабже-
ние различных органов, 
проницаемость клеточных 
мембран. Результатом таких 
сбоев могут стать постоянная 
слабость, быстрая утомляе-
мость, упадок сил (астениче-
ский синдром), на который 
жалуются многие переболев-
шие. Кроме того, по-
сле ковида у части па-
циентов наблюдается 
сгущение крови. Мо-
жет повышаться риск 
тромбозов, угроза ин-
фарктов и инсультов.

А еще в крупном 
исследовании с уча-
стием более 50 тысяч 
человек выяснилось: 
последствием ковида 
может стать серьезный 
скачок «плохого» хо-
лестерина. Причем его 
уровень у пациентов 
оставался повышен-
ным даже через год 
после перенесенной 
инфекции. Это создает 
угрозу развития атеро-
склероза и ишемиче-
ской болезни сердца, 
предупреждают специ-
алисты. Поэтому лю-
дям из группы риска (стар-
ше 40 лет, с лишним весом, 
диабетом, курильщикам) 
рекомендуется через пару 
месяцев после выздоровле-
ния сдать анализ крови на 
холестерин. В зависимости 
от результатов и общего со-
стояния здоровья врач даст 
рекомендации, как себя ве-
сти дальше (изменить образ 
жизни, при необходимости 
- начать прием препаратов 
для снижения холестерина).

ВЕЧНО ЗАЛОЖЕННЫЙ 
НОС И КОМ В ГОРЛЕ

- После ковида к нам часто 
приходят пациенты с жало-
бами на не проходящую боль 
в горле, першение, кашель, 
бесконечно заложенный 
нос, ухудшение слуха, - пере-
числяет врач высшей катего-
рии, оториноларинголог-фо-
ниатр Научно-клинического 
центра № 2 Российского на-
учного центра хирургии им. 
академика Б. В. Петровского 
(РНЦХ) Дмитрий Шубин. - 
Такие симптомы появля-
ются, во-первых, потому, 
что COVID-19 приводит к 
обострению хронических 
воспалительных заболева-
ний верхних дыхательных 
путей. Это хронические си-
нуситы, тонзиллиты, фа-
рингиты и так далее. Также 
есть пациенты, которые жа-

луются на ком в горле. Не-
редко причиной оказывает-
ся развитие или обострение 
ГЭРБ из-за перенесенной 
коронавирусной инфекции 
(ГЭРБ - гастроэзофагеаль-
ная рефлюксная болезнь, 
или эзофагит; при этом за-
болевании содержимое же-
лудка регулярно забрасы-
вается обратно в пищевод, 
вызывает раздражение и вос-
паление. - Ред.).

Постоянная заложенность 
носа оборачивается наруше-
ниями сна, а также ухудше-
нием поступления кислоро-

да в организм. 
В итоге люди 
страдают от 
с н и ж е н и я 
умственной 
активности, 
работоспо-
собности и 
от упадка сил 
в целом.

- Дело в 
том, что ко-
вид вызывает 
стойкий от-
ек слизистой 
носа и па-
зух на фоне 
воспаления. 
А также не-
благоприят-
но влияет на 
вегетативную 

нервную систему, которая 
управляет тонусом сосудов, 
в том числе и в полости носа, 
- поясняет Дмитрий Шубин. 
- Снижение тонуса сосудов 
еще больше усиливает от-
ек в носу. Человек жалуется 
на заложенность, не может 
нормально дышать. Такое 
состояние называется вазо-
моторный ринит.

- Как от него избавиться?
- С одной стороны, на-

значаются гормональные 
противовоспалительные 
спреи или капли, которые 
дают противоотечный эф-

фект. С другой стороны, для 
повышения тонуса сосудов 
во всем организме, включая 
полость носа, очень важны 
разумные физнагрузки. Поэ-
тому мы рекомендуем паци-
ентам усилить физическую 
активность.

Потеря обоняния при ны-
нешних омикрон-вариантах 
коронавируса встречается 
достаточно редко, говорит 
доктор Шубин. Тем, кто все-
таки столкнулся с измене-
нием восприятия запахов, 
помогают обонятельные 
тренировки. Нужно взять 
набор эфирных масел - на-
пример, лимона, эвкалипта, 
розы. Смочить в них ватные 
тампоны и вдыхать по 15 - 20 
секунд несколько раз в день. 
При этом пытаться вспом-
нить каждый из ароматов и 
внешний вид растения.

Что касается нарушений 
слуха после перенесенного 
ковида, то сейчас они тоже 
бывают реже. Но крайне 
важно попасть к врачу в пер-
вые же дни после появления 
такого симптома, подчерки-
вает Дмитрий Шубин. «Ес-
ли прошло больше недели, 
повреждения, как правило, 
становятся необратимыми. 
Прежний слух не восстанав-
ливается», - предупреждает 
эксперт.

Влияние постковида на человечество действи-
тельно может быть глобальным, считают эксперты. 
«Важно выяснить, кто находится в наибольшей 
опасности после перенесенной коронавирусной 
инфекции, - говорит завотделением Федерального 
центра мозга и нейротехнологий невролог Наталия 
Глотова. - Также нужно учитывать, что последствия 
инфекции могут повлиять на обучение, уровень 
образования детей, молодежи. И на произво-
дительность труда взрослых, а значит, и в целом 
на социально-экономическую ситуацию».

- Есть немало профессий, где работа связана 
с источниками повышенной опасности, - напоми-
нает профессор Анча Баранова. - Те же водители 
общественного транспорта, авиапилоты. «Мозго-
вой туман» и другие проявления постковида могут 
помешать их работе. К счастью, по правилам 
такие сотрудники перед каждым рейсом прохо-
дят медосмотры. По идее при плохом самочув-

ствии допускать к работе их не должны. Но тогда 
требуются экипажи на замену. А их количество 
не безгранично. Значит, возможны задержки 
рейсов, просрочки доставки и т. п. И это лишь 
один из примеров.

- Анча, вы согласны, что в нашей исто-
рии не было возбудителя болезни, который 
по количеству последствий - для здоровья, 
жизни общества в целом - превзошел бы ко-
ронавирус?

- Нет, не согласна. Людям всегда свойственно 
что-то с чем-то сравнивать, находить яркие об-
разы. При этом есть немало других возбудите-
лей заболеваний, которые недооценены, изучены 
менее глубоко. Или просто привычны и потому 
привлекают меньше внимания. Например, вирусы 
герпеса. Их известно 8 типов, доказана прямая 
связь некоторых с раком, болезнью Альцгеймера. 
А заражено герпесом практически 90% современ-
ных людей. Так что, уделяя внимание ковиду и его 
последствиям, не стоит забывать и о других врагах.
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По всему миру были 
созданы временные 

госпитали 
для больных. 

В Москве ковидное 
отделение 

оборудовали 
на ВДНХ.

Чем обернулся      для человечества
 постковидный      синдром

Нарушения работы желудка и кишечника. 
Исследования показали, что после ковида в 6 - 12 раз 
повышается риск развития так называемых 
функциональных заболеваний органов пищеварения. 
Речь идет о функциональной диспепсии 
и синдроме раздраженного кишечника 
(подробно о них - в разделе «Здоровье» на KP.RU).
Воспаления суставов, хрящей и связок. 
Насколько долго может сохраняться 
такое осложнение, 
пока неизвестно.
Развитие или обострение 
тревожных расстройств, 
бессонницы, депрессий.
Проблемы с нижними 
дыхательными путями - бронхами, 
легкими. Появляется длительный 
кашель, одышка, чувство нехватки воздуха.
Лихорадка, озноб, повышение температуры тела, 
не проходящее в течение нескольких месяцев 
(врачи связывают это с нарушением работы 
центра терморегуляции в головном мозге).
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НАГЛЯ
ДНО ИЗ-ЗА ЧЕГО ЕЩЕ СТРАДАЮТ

ПАЦИЕНТЫ ПРИ ПОСТКОВИДЕ

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Антон НИКИТИН 
(«КП» - Красноярск»)

Малыш родился 
здоровым, но прожил 
всего три месяца.

Трагедии преследуют семью из се-
ла Красная Сопка Красноярского 
края. В сентябре 2024 года Дми-
трий и Виктория потеряли четверых 
детей  - 13-летнего сына и дочерей 
12, 11 и 6 лет. Они скончались друг 
за другом от сильного отравления. 
Сначала думали, что виной стали 
магазинные пельмени, но экспертизы 
показали - причина в инсектицидах, 
которыми глава семьи обрабатывал 
комнаты от насекомых. Викторию с 
малышом, который вот-вот должен 
был родиться, спасли чудом.

После смерти детей супруги какое-
то время жили в соседнем селе у род-
ственников. Перед рождением сына 
вернулись в Красную Сопку, в тот 
самый дом. Решили начать жизнь с 
нуля. Занялись ремонтом - привели в 
порядок стены, мебель. Только стиль 
выбрали мрачный: обои в виде черно-
серых пузырей, черное постельное 
белье, черные подушки.

Беременность проходила штатно. 
8 ноября на свет появился маленький 
Богдан. Крепкий, здоровый мальчик. 
По заверениям врачей, токсины, по-
павшие в организм матери, не повли-
яли на плод. Имя выбрали не случай-
но. Казалось, что малыша Виктории 
и Дмитрию действительно дал Бог.

Но 2 февраля примерно в 3.30 
часов Богдан захлебнулся рвотны-
ми массами. Кроватка, где лежал 
мальчик, стояла впритык с кроватью 
родителей, но, видимо, они крепко 
спали, ничего не услышали. А утром 
обнаружили мертвого ребенка.

Жители села не могут поверить - 
как так? Кто-то винит родителей, кто-
то и вовсе видит в этом какую-то 
мистику - ну не может быть так, что 
у пары один за другим умирают все 
дети. Если это не злой рок, то что?

У семьи, потерявшей 
четверых детей 
после отравления, 
скончался 
пятый ребенок

А В ЭТО ВРЕМЯ
Дмитрий признался, что осенью 

обрабатывал дом инсектицидами, 
плохо проветрил. Следы ядов нашли 
на посуде, одежде. При этом спе-
циалисты по дезинсекции, разработ-
чики средств, врачи уверяли, что от 
бытовых средств не может быть 
смертельного исхода. После почти 
двух месяцев экспертиз исследова-
тели заключили, что четверых детей 
убили все-таки деструктивные яды 
(инсектициды) системного действия.

В декабре Дмитрию было предъ-
явлено обвинение в причинении 
смерти по неосторожности. За это 
преступление ему грозит до 4 лет 
колонии. Он находится под подпи-
ской о невыезде и ждет суда. А сей-
час следователи решают вопрос 
о заведении уголовного дела уже 
по факту гибели пятого ребенка.

 ■ ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ
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Некоммерческие 
организации  
создают новый образ  
семейной культуры

Больше  
материалов - 
на сайте KP.RU

Подготовлено с использованием гранта Президента Российской Федерации, предоставленного Фондом президентских грантов.

ОСОЗНАННОЕ 
РОДИТЕЛЬСТВО

Почему дети быстро устают на 
уроках, какие мультики вредят и 
как движения влияют на мозг - для 
родителей Нарьян-Мара Ненец-
кого автономного округа в 2024 
году запустили просветительский 
проект. Команда АНО «Осознан-
ное родительство. Здоровое и 
счастливое детство» собрала спе-
циалистов самых разных обла-
стей - от диетологии до кризисной 
психологии, чтобы дать мамам и 
папам достоверную информацию 
о воспитании и взаимоотношени-
ях с детьми. 

Отталкивались от запросов 
самих родителей. На лекциях и 
встречах обсуждали правильное 
питание и влияние пищевых при-
вычек на самочувствие. Эксперты 
делились лайфхаками, например, 
о том, как делать уроки, какие 
здоровьесберегающие техноло-
гии можно применять дома и в 
классе, показали примеры луч-
ших физминуток. 

Руководитель проекта, врач-
педиатр Елена Горелик - автор 
научного исследования по гад-
жетозависимости у детей, про-
веденного в 2019 году в Аркти-
ческом регионе. Она рассказала 
родителям и педагогам, как фор-
мируется гаджетозависимость, 
почему нельзя давать телефоны 
или планшеты детям раннего воз-
раста, какие бывают последствия 
бесконтрольного пребывания за 
экраном, какие мультики вредны 
и почему, базовые правила, что-
бы гаджеты приносили пользу, а 
не вред. 

Эксперты рассказывали об 
адаптации детей к садику и шко-
ле, возрастных кризисах, бул-
линге, о профилактике деструк-
тивного поведения, говорили с 
родителями и на другие темы 
здоровьесбережения.

- За время проекта к нам 
пришли более 250 жителей 
округа, более 150 школьни-
ков и 500 студентов. Мы по-
лучили огромное количество 
слов благодарности, а самое 
главное - это выводы, которые 

сделали родители в пользу осо-
знанного воспитания, разумного 

подхода к развитию детей, - гово-
рит Елена Горелик. 

Текст предоставлен 
АНО «Осознанное 

родительство. Здоровое 
и счастливое детство».

ПРИМИРИТЬ РОДИТЕЛЕЙ  
РАДИ РЕБЕНКА

Даже если семья распадается, то родители у ре-
бенка должны остаться. Но так происходит не всегда. 
Развод сопряжен с обидами, разделом имущества 
и права опеки над ребенком, ссорами взрослых, от 
которых страдают в первую очередь дети.

Примирить родителей призвана медиация. При 
поддержке Фонда президентских грантов специали-
сты Ассоциации профессиональных медиаторов 
Алтайского края в 2023 году запустили проект 
«Родители навсегда». В открывшейся комнате ме-
диации разрешить свои споры смогли 70 роди-
телей, которые воспитывают 57 детей. Под свое 
крыло команда проекта брала самые сложные 
случаи многолетних конфликтов между бывшими 
супругами.

- В нашей практике были случаи, когда изна-
чально непримиримый настрой супругов менялся 
настолько, что после медиации они помогали друг 
другу с ремонтом дома или передавали в новую 

семью бывшего мужа 
детские книги. Получи-
лось договориться и у 
пары, где мама уже 
давно жила в другой 
стране за много ты-
сяч километров от ре-
бенка, - рассказывает 
руководитель проекта 
«Родители навсегда» 
Елизавета Ионина.

В марте 2025 года стар-
тует новый проект при под-
держке Фонда президентских 
грантов «Родители навсегда: со-
храняя важное». Теперь обратиться 
за разрешением конфликтов смогут ро-
дители со всего региона, а особое внимание 
уделят восстановлению родственных связей между 
ребенком и отдельно проживающим родителем. 

Анна МАГОМЕРЗАЕВА.

ПОКАЗАТЬ, 
ЧТО МНОГОДЕТНОСТЬ -  
ЭТО РОСКОШЬ 

Когда Ольга Коваль из горо-
да Братска Иркутской области 
стала многодетной мамой, то 
сама столкнулась со стереоти-
пами, бытующими в обществе 
о больших семьях. Начиная от 
роддома, где спрашивали, зачем 
ей еще один ребенок, если есть 
уже четверо, заканчивая наме-
ками о том, что детей рожают 
ради пособий. 

- Многодетность - это когда 
стоишь в очереди на сдачу кро-
ви беременная, а дома малыши, 
и ты просишь пропустить тебя, 
но в ответ слышишь: «Ты что, 
одна такая?». Или когда тащишь 
коляску с пятого этажа, а перед 
тобой сосед даже не придержит 
дверь. Мы сталкиваемся с непо-
ниманием и мифами, потому мно-
годетные - достаточно закрытая 
ячейка общества. Мы практиче-
ски не слышим о благополучных 
семьях, где много детей, - говорит Ольга. 

И тогда она решила показать примеры, 
которые разрушают плохие стереотипы о 
многодетности. Так у команды АНО «Под 
сердцем», которой руководит Ольга, появил-
ся проект «Наедине с собой». 

- Мы считаем, что многодетность - это ро-
скошь. Захотелось показать нас: благополуч-
ных, крепких, многозадачных, ответственных, 
любящих мам, захотелось развеять стерео-
типы общества и ответить на них.  

В рамках проекта сняли ролики о много-
детных мамах, подарили им день для себя и 
семейную фотосессию на память. Благодаря 
этим видео зритель узнает от жены военно-
го, почему рожать страшно, за что приемная 
мама благодарит кровную мать своих детей, 
почему мама с большим количеством детей 
хочет не безлимитный интернет, а безлимитный 
сертификат к стоматологу.

Текст предоставлен  
АНО «Под сердцем».

Юлия САЛЬНИКОВА

2024 год был Годом семьи в России - некоммерческие организации по 
всей стране запускали социальные проекты в поддержку многодетных 
семей, материнства, детства, проекты помощи родителям. Расска-
жем о проектах - победителях конкурса «Самые родные», который 
проводила медиаплатформа «Открытые НКО». 

«Открытые НКО» - федеральная платформа dobro.live, 

где публикуют самые добрые новости: статьи  

о благотворительности, анонсы, подкасты и видео  

о работе некоммерческих организаций России.

Елена Горелик,  
врач-педиатр  

из Нарьян-Мара и автор 
просветительского проекта 

для родителей и детей.

В 2023 - 2024 годах проект 
шел в Барнауле, с марта 

2025 года будет расширен 
на весь Алтайский край.

Мама пятерых детей,  
Ольга Коваль стала  

единственной жительницей 
Братска, удостоенной  

в 2024 году почетного знака 
«Материнская слава».
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Молодые родители из Вологды создали 
краеведческий декретный лагерь.  

«Декрет-Краевед» - это проект, в котором мамы 
и малыши знакомятся с историей родного города,  

заводят новые знакомства и получают 
эмоциональную поддержку.  

Инициаторов программы, команду «Вологодского 
общества изучения Северного края»,  

дважды поддержал Фонд президентских грантов.
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Мария СОРОКИНА, 
Адам САГАЛ, 
Адель ХИСАМОВ

В Приволжье ждут 
настоящую зиму. Вряд 
ли она задержится 
надолго, но снегом 
регионы может 
засыпать.

ХОЛОДНЕЕ БУДЕТ…
Февраль может принес-

ти в регионы Приволжья 
настоящую зимнюю пого-
ду. Январь в этом году вы-
дался аномально теплым, 
и это привело к природ-
ным казусам. Зимой вы-
росли грибы, на сирени и 
вербе набухли почки. Во 
многих регионах ото льда 
вскрылась Волга, специа-
листы даже ожидают высо-
кий уровень паводка. 

Но в феврале ситуация 
может измениться. Уже с 8 
февраля во многих регио-
нах наступит похолодание до 
-11… -15 градусов. Конечно, 
не трескучие февральские 
морозы, но все равно до-
статочно приятные холода. 
К тому же в первой декаде 
февраля синоптики обещают 
снегопады. Это важно, что-
бы не замерзли, например, 
озимые. Но снега много не 
будет.

 - В целом среднемесяч-
ная температура в феврале 
будет на 3,5 - 4 градуса вы-
ше климатической нормы, 
но и дефицит осадков мо-
жет составить от 30 до 60% от 
всего месячного лимита. Это 
значит, что февраль окажет-
ся малоснежным и ожидать 
появления сугробов не сто-
ит, - рассказал метеоролог 
Евгений Тишковец. 

…НО СЕЛУ 
ЭТО НЕ ПОМОЖЕТ

Пока что снег оттаивает 
даже на полях, от холодно-

го воздуха растения ничто 
не закрывает. Сильнее всего 
природные аномалии ска-
жутся на озимых культурах, 
считает кандидат сельско-
хозяйственных наук, доцент 
кафедры ботаники, физио-
логии и защиты растений 
НГАТУ Евгений Михалев:

- Неблагоприятная об-
становка сейчас с озимыми 
культурами - они будут вы-
мокать и выпревать, начнут-
ся болезни. Если такая по-
года сохранится, а в марте 
ударит мороз, потери урожая 
озимых составят до 50%. То 
же самое относится и к тра-
вам - урожай будет, но не в 
том объеме. Если весна будет 
сухая, то это будет катастро-
фа для нашего региона. За 
счет весенних посевов мы 
могли бы наполовину ре-
шить проблему, уйти от не-
дополучения ожидаемого 
урожая. Главным образом 
это скажется на пшенице, 
которая является базовой 
культурой для создания 

комбикормов, а также ис-
пользуется в хлебопечении. 
Озимой ржи тоже будет 
меньше. Морозные зимы 
они переносят лучше, чем 
отсутствие снега.

Помимо промерзания и 
болезней есть и другие фак-
торы, влияющие на развитие 
растений и объемы урожая. 
Раннее таяние снега приве-
дет к отсутствию запаса вла-
ги в почве, а это уже может 

негативно сказаться и на 
яровых культурах:

- Аномалия бьет по всем 
позициям. Часть влаги 
уйдет, она уже уходит с тая-
нием снега. Снег, который 
может выпасть в феврале - 
марте, не восполнит то, что 
обычно дают декабрь и ян-
варь. Тогда будут проблемы 
и по яровым. Спасет только 
минимализация обработки 
земли.

А за окном - февральские морозы

Этой зимой прыгать 
приходится не через 

сугробы, а через лужи.

Ольга СЕРГЕЕВА

Он прибудет 
в феврале, о регистрации 
на экскурсии объявят 
дополнительно.

В феврале в регионы Приволжья при-
будет «Поезд Победы» - это первая в 
мире иммерсивная инсталляция, разме-
щенная в движущемся составе поезда.

На сегодняшний день ни в одном му-
зее мира нет такого количества много-
фигурных композиций в скульптуре, 
как в «Поезде Победы». Но не толь-
ко скульптурами уникальна выставоч-
ная экспозиция, интересно также и ее 
мультимедийное сопровождение: 50 
видеопроекторов, 18 видеостен, 12 
тач-столов, которые благодаря свето-
вым и звуковым эффектам воссоздают 
захватывающие воздушные бои и мас-
сированные танковые атаки, рисуют 
картины походной солдатской жизни и 
тихие воспоминания мирного довоенно-
го времени. Все это делает экспозицию 
более проникновенной, а ощущения от 
увиденного - более острыми.

Необычный музей представляет из 
себя десять вагонов с разными инстал-
ляционными сюжетами. Каждый из них 
символизирует отдельный период 1940-х 
годов и связан с железной дорогой. 
Оборона Брестской крепости, блокада 
Ленинграда, концлагеря, преступления 
японских милитаристов - все это пред-
ставлено в музее на колесах (12+). Сим-
волично, что в этом году поезд курсиру-
ет в честь 80-летия победы в Великой 
Отечественной войне.

В конце первой декады февраля поезд 
побывает в Нижегородской области, за-
тем отправится в Чебоксары, Казань, 
Ульяновск, Самару, Саратов и Пензу. 
Узнать дату мероприятия и зарегистри-
роваться на выставку можно на сайте 
https://poyezd-pobedy.ru/. Поезд 
только недавно побывал в Ярославле, 
Иваново и Костромской области. 

Для посещения музея нужно зара-
нее получить на сайте бесплатный 
электронный пригласительный билет 
на конкретные дату и время (сеанс) - 
из-за ограничений по количеству посе-
тителей, которые могут одновременно 
находиться в музее. Сеанс - это 5-минут-
ный интервал (например, 12:00, 12:05, 
12:10...), в который группа может прой-
ти в музей.

 ■ НЕ ПРОПУСТИ!

В регионы 
Приволжья 
едет «Поезд 
Победы»

Важно не опаздывать 
и планировать прибытие 
на вокзал с небольшим 

запасом времени. 

Федеральный Россельхозцентр поделил-
ся прогнозом: летом 2025 года в 21 ре-
гионе можно ждать увеличения популяции 
саранчи. В зоне риска - Самара, Оренбург, 
Саратов, Ульяновск, Башкирия, Татарстан. 

- Сейчас мы прогнозируем ситуацию по 
осенним данным, а весной прогноз будет 
корректироваться. Численность вредите-
лей будет сохраняться в местах резерва-
ций, то есть там, где саранча появляется 
каждый год. Местная саранча никуда не 
денется, но ее численность будет сохра-
няться в пределах допустимого уровня. 
Температурный режим благоприятен для 
зимующего запаса саранчовых, к весне 
ждем пробуждения личинок, - отмечает 
представитель Россельхозцентра по Баш-
кирии Эльма Садыкова.

Как объясняет эксперт, благодаря уси-
лиям местных аграриев в последние годы 
саранча на сельскохозяйственные угодья 
не прилетает. Вредители попадают на паст-
бища и сенокосы, а это уже их естествен-
ная среда обитания.

- Поэтому ничего страшного нет. Да, оча-
говое размножение будет, но в местах их 
резервации, - отмечает Эльма Садыкова.

Возможный ущерб сельскому хозяйству 
будет зависеть от времени нашествия са-
ранчи и числа особей. Существуют методы 
контроля за развитием саранчи и ее рас-
пространением, также известны спосо-
бы борьбы с вредоносном насекомым.  В 
этом году ядохимикатами опрыскают на 
100 тыс. га больше, чем в следующем 
году. Минсельхоз выделил 85,8 млн руб. 
на создание специального отряда на этой 
территории и закупку наземных опрыски-
вателей, а в нескольких регионах прошли 
учения по борьбе с распространением 
саранчовых, созданы координационные 
центры для анализа обстановки и принятия 
мер по защите посевов.

ПРОСНУТСЯ РАНЬШЕ И КЛЕЩИ...
- Длительное потепление может нарушить 

естественные циклы этих кровопийц. В 

условиях размягченной почвы и доступной 
животной пищи клещи могут преждевре-
менно выйти из своего анабиоза. А из-за 
того, что в это время у них нет конкурентов 
в борьбе за пропитание, возможен всплеск 
их численности. Причем это может прои-
зойти задолго до наступления привычного 
периода активности, - рассказал ассистент 
кафедры зоологии и общей биологии КФУ 
Владимир Орлов.

…А ПТИЦЫ ПРИЛЕТЯТ РАНЬШЕ
- Цикл пролетных сроков однозначно дол-

жен будет сместиться при условии такой 
бурной и активной порции тепла, - отметил 
завкафедрой биоэкологии, гигиены и общест-
венного здоровья Института фундамен-
тальной медицины и биологии КФУ, глава 
Казанского отделения Союза охраны птиц 
России Ильгизар Рахимов. - Если тенденция 
продолжится, то в конце концов мы увидим, 
что наши птицы - растительноядные - во-
обще перестанут улетать на юг.

КСТАТИ
Паводок не будет сильным

Основной массой паводков являются снеговые осадки в осенне-зимний период, с ноября по февраль. Сейчас осадки практически все ушли. Единственный плюс от этого - ко-лорадских жуков практически не будет, они «утонут». Не буквально, конечно. Они забираются вглубь в почву, вода проходит туда, и они выйти не могут. В целом аномальная погода декабря - января приведет к тому, что вредителей будет меньше, а болезней растений - больше.
Тем не менее к большой воде регионы ответственно го-товятся. Так, в Ульяновске специальные службы разбирают на реках заторы из деревьев и мусора. В Оренбургской об-ласти активно проводятся профилактические мероприятия. Жителям города и области раздаются памятки с рекомен-дациями по безопасному поведению в условиях паводка, а также проводятся беседы, в которых граждан обучают основам безопасности в сложных ситуациях.

А В ЭТО ВРЕМЯ Приволжью прогнозируют 
нашествие саранчи
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Дарья ДОЛИНИНА

А высокоскоростные поезда 
доедут из Москвы 
в Приволжье после 2036 года.

СВЯЗАТЬ РЕГИОНЫ
Начальник Куйбышевской желез-

ной дороги Вячеслав Дмитриев на 
пресс-конференции рассказал о важ-
нейших изменениях, которые ждут 
железнодорожные перевозки в бли-
жайшее время и в обозримом будущем. 
Хорошая новость для пассажиров: в 
планах запустить поезда Самара - Са-
ранск и Самара - Пенза. Они будут 
курсировать со скоростью 160 км/ч.

«Сейчас приступили к строитель-
ству магистрали Москва - Санкт-
Петербург. Также РЖД проектируют 
новый подвижный состав, который 
будет курсировать со скоростью 400 
км/ч. Такого раньше не было. Сле-
дующий этап - Москва - Казань, с 
дальнейшим продлением до Екате-
ринбурга. Горизонт планирования 
- ориентировочно 2036 год. После 
2036-го есть планы по созданию от-
ветвления до Самары и до Уфы».

Также железнодорожное сообщение 
могут восстановить между Самарой и 
Ульяновском. Но так как этот маршрут 
будет проходить по территории двух 
регионов, его можно запустить только 
при условии включения в транспорт-
ные заказы с выделением субсидий.

Куйбышевская железная дорога пла-
нирует развивать и направление Сама-
ра - Саратов. На этот маршрут, а также 
в Уфу и Оренбург, могут запустить 

новые скоростные электрички «Фи-
нист». Их могут закупить в Самарскую 
область в ближайшее время. Электро-
поезд «Финист» может развивать ско-
рость до 160 км в час. Он состоит из 
пяти вагонов, оснащенных удобными 
сиденьями с USB-разъемами для за-
рядки мобильных устройств, системой 
микроклимата и обеззараживания воз-
духа в салоне, подъемниками и мес-
тами для инвалидных колясок и т. д. 
Помимо Башкортостана электрички 
курсируют в Свердловской области и 
Пермском крае. 

САМАРСКИЙ ДИАМЕТР 
Новые железнодорожные направле-

ния - наиболее интригующая горожан 
тема. Первая «Ласточка» уже запуще-
на: с 13 января 2025 года скоростной 
поезд связал Тольятти, Новокуйбы-
шевск и Самару.

«Следующим этапом мы определили 
приоритетные направления развития. 
Это направления продления Тольятти 
- Новокуйбышевск до Безенчука, Ча-
паевск - Безенчук. Также перспектив-
ное направление - это создание коль-
цевого маршрута Самара - Сызрань 

- Жигулевск. Еще одно направление 
Тольятти - Сызрань через Жигулевск», 
- рассказал Вячеслав Дмитриев.

Проект пока на этапе переговоров с 
министерством транспорта и автодо-
рог Самарской области. Запуск новых 
направлений будет возможен после 
утверждения программы, предложен-
ной железнодорожниками.

В ЧЕСТЬ ДНЯ ПОБЕДЫ
Несмотря на то что до великого 

праздника еще четыре месяца, же-
лезнодорожники уже начали к нему 
подготовку. К 80-летию победы в 
Великой Отечественной войне ожи-
дается много интересных мероприя-
тий.

Так, в 2025 году «Паровоз Победы» 
посетит восемь городов и станций: 
Уфу, Стерлитамак, Бугульму, Набе-
режные Челны, Ульяновск, Рузаевку, 
Пензу. В Самару он прибудет 5 мая.  

Состав поезда будет вести паровоз 
«Лебедянка». Количество платформ с 
военной техникой будет увеличено - 
появятся новые образцы вооружения. 
На вокзалах проведут концерты, ор-
ганизуют работу полевой кухни. Кро-
ме того, в Самаре представят проект 
«Вальс Победы». Одновременно вальс 
станцуют 80 пар профессиональных 
танцовщиков. 

Самару, Пензу, Саранск 
и Ульяновск свяжут электрички

Лилиана ГАРИФУЛЛИНА

В Казани на строитель-
ство первого участка вто-
рой линии метрополитена 
из бюджета Татарстана вы-
делят еще 555,4 миллиона 
рублей. Об этом следует из 
тендера на сайте госзаку-
пок.

Сумма включает в себя подго-
товительные и земляные рабо-
ты, устройство верхнего строе-
ния железнодорожного пути, 
туннелей и искусственных со-
оружений. Все это необходимо 
будет выполнить до 1 декабря 
2025 года.

Участок новой ветки в 5,4 
км включает четыре станции: 
«100-летия ТАССР» (улица Фу-
чика), «Академическая» (пере-
сечение улиц Фучика и Завой-
ского), «Зилант» (пересечение 
улиц Фучика и Ломжинской) и 
«Тулпар» (перекресток проспек-
та Победы и улицы Сахарова). 
Согласно предварительным 
планам, четыре станции первой 
очереди должны начать работу 
в 2027 году.

А вот в Самаре метро отка-
зали в развитии. По мнению 
главы региона Вячеслава Федо-
рищева, метро в региональном 
центре жителями использует-
ся мало и не отвечает задачам 
гармоничного распределения 
транспортного потока. Он отме-

тил, что система функционирует 
фрагментарно и не способству-
ет эффективному распределе-
нию транспортных потоков.

Губернатор также добавил, 
что среди альтернатив метро 
планируется рассмотреть дру-
гие виды рельсового транспор-
та, особенно в контексте разви-
тия территорий, примыкающих 
к стадиону «Самара-Арена». Фе-
дорищев подчеркнул, что строи-
тельство станции «Театральная» 
будет доведено до конца.

Вот только с таким мнением 
не согласились жители област-
ной столицы. В опросе «КП» 
- Самара» большинство чело-
век проголосовали за необхо-
димость станции у железнодо-
рожного вокзала. Так считает 
51,65% опрошенных. Следую-
щим по популярности предло-
жением стала вторая ветка из 
центра по Московскому шоссе. 
За нее проголосовали 42,86%. 
Третьим востребованным вари-
антом стала станция в Крутых 
Ключах/Кошелеве.

Также самарцы хотели бы, 
чтобы станции метро были в 
Южном городе (24,18%) и в 
Волгаре (12,09%). Еще 6,59% 
написали свой вариант в ком-
ментариях под постом, из до-
полнительных предложений: 
Восточный поселок, Новокуйбы-
шевск, Новосемейкино, Управ-
ленческий и др.

 ■ ДЕНЕЖКИ

Есть вероятность, что «Финисты» запустят 
из Самары до Уфы, Саратова и Оренбурга.

В Казани на метро выделили 
полмиллиарда рублей, 
а в Самаре назвали ненужным

Елена ТРЕТЬЯКОВА

Снимавший 
первые две части 
Антон Богданов 
будет только 
генеральным 
продюсером.

В Перми начались 
съемки комедии «Иван 
Семенов. Полный ка-
як!». Это уже третья 
картина о приключени-
ях хулигана и фантазе-
ра Ивана Семенова. Ее 
режиссером стал 
Кирилл Седу-
хин.

- В фильме 
впервые бу-
дет показан 
уникальный 
экстремаль-
ный вид спор-
та - сноукаякинг. 
Наши герои примут 
участие в соревнова-
ниях и спустятся по 
заснеженным склонам 
Пермского края на вод-
ных каяках. Условия 
для съемок непростые, 
но я уверен, что тепло 
наших сердец и любовь 
к кинематографу согре-
ют нас в трудную мину-
ту, - рассказал он. 

Первый съемочный 
день прошел на лыж-
ной базе в Заозерье. 
Кроме спортсменов-
сноукаякеров в нем 
в качестве массовки 
приняли участие юные 
пермяки.

- Мы еще будем наби-
рать массовку, потому 
что до конца февраля 
еще будут снежные 
массовые сцены, так 
что предлагаем следить 
за сообщениями в на-
шем телеграм-канале, - 
рассказали в Пермской 
кинокомиссии.

В третьем фильме 
Иван Семенов рассо-
рился со своими дру-
зьями и Танечкой. Его 
место лидера дружной 
компании занял Олег 
- лучший сноукаякер 
Перми. Иван осознает, 

что в жизни необходи-
мо бороться за свои 
ценности и отстаивать 
собственные интересы. 
А соревнования на сноу-
каяках - отличный спо-
соб не только в честной 
и бескомпромиссной 
борьбе доказать, кто 
сильнее, но и вернуть 
своих лучших друзей и 
любимую Танечку.

В роли Ивана вновь 
московский школьник 
Роман Погорелов. Он 
уже прилетел в Пермь и 
участвовал в съемках.

- Роль главного зло-
дея исполнит Леон 
Кемстач, - рассказали 

в кинокомпании «Про-
спект Мира».

Его экранную маму 
и строгого тренера 
сыграет актриса Анна 
Котова.

Съемки будут прохо-
дить в разных местах 
Перми и пригорода. Од-
ной из съемочных пло-
щадок станет пермская 
школа, но не №45, в 
которой снималась пер-
вая часть фильма. Пока 
номер школы органи-
заторы не озвучивают, 
чтобы не было излишне-
го ажиотажа во время 
съемок. Выйти картина 
должна в 2025 году.

Леон Кемстач станет 
главным злодеем

ШОУ-БИЗНЕС

ра Ивана Семенова. Ее 
режиссером стал 
Кирилл Седу-

ный вид спор-
та - сноукаякинг. 
Наши герои примут 
участие в соревнова-

что в жизни необходи-
мо бороться за свои 

Кин
окомпания «Проспект Мира»

Исполнитель 
главной роли 

Роман Погорелов 
во время съемок 

1-го фильма.
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Анна ФЕДОРОВА

На заводе налажена 
система поддержки 
бойцов СВО 
и их близких.

ВСЕГДА НА СВЯЗИ
Особое направление дей-

ствует на АВТОВАЗе с 2022 
года. Для координации обра-
зовано новое подразделение - 
служба директора по вопросам 
поддержки участников СВО и 
их семей. Ее возглавил Альберт 
Омаров, гвардии полковник 
запаса, участник СВО и сирий-
ской кампании. Назначение 
логично: военнослужащему не 
понаслышке знакомы потреб-
ности бойцов, находящихся на 
передовой. Коллеги и сослу-
живцы стараются постоянно 
быть в контакте с мобилизо-
ванными товарищами - запи-
сывают видеообращения, вы-
сылают письма и посылки. По 
отзывам многих участников 
боевых действий, такая под-
держка очень ценится - всегда 
приятно получать весточку из 
дома или с работы.

Большое внимание на пред-
приятии уделяется «тылам» 
бойцов - их родным и близ-
ким. Подразделения завода по-
стоянно находятся с семьями 
на связи, оказывают помощь 
в решении бытовых вопросов, 
поддерживают материально. 

Завод по обращениям предо-
ставляет родственникам участ-
ников СВО путевки на лечение 
и отдых - на тех же условиях, 
как для самих автостроите-
лей. Семьям оказывается со-
действие в трудоустройстве, 
поиске мест в детских садах, 
подготовке обращений в му-
ниципальные и региональные 
органы власти.

Бойцов в коллективе ждут: 
за ними сохраняются рабочие 
места, все льготы и гарантии. 
Воины в двойном размере по-
лучают корпоративные пре-
мии по итогам работы в каж-
дом полугодии, ежегодные 
выплаты ко Дню защитника 
Отечества и Дню Победы. 
Заводчанам, заключившим 
контракт на воинскую служ-
бу, выдают единовременную 
выплату - 100 тысяч рублей, а 
за получение государственных 
наград - по 25 тысяч за каждую. 
В мае прошлого года принято 
еще одно решение: работники, 
получившие «за ленточкой» 
инвалидность, получают от 
предприятия в безвозмезд-
ное пользование автомобиль 
LADA Granta (в том числе с 
ручным управлением и автома-
тической коробкой передач). 

ДАЕШЬ ПЛАЩИ-
НЕВИДИМКИ!

Задает темп движению пер-
вичная профсоюзная орга-

низация. Ее активисты са-
мостоятельно инициируют и 
комплектуют гуманитарные 
конвои. Тут и сбор посылок 
с предметами первой необхо-
димости и медикаментами, 
пошив одежды, изготовление 
окопных свечей и другого нуж-
ного на передовой инвента-
ря. Профсоюзная «первичка» 
АВТОВАЗа перечисляет сред-
ства, которые идут на закупку 
необходимых вещей для во-
еннослужащих, материальную 
помощь семьям мобилизован-
ных. Получатели такого фи-
нансирования - благотвори-
тельный фонд «Тольятти ЗА 
СВОИХ», фонд «Духовное 
наследие» имени С. Ф. Жил-
кина. Кроме того, на средства 
первичной профсоюзной ор-
ганизации отремонтирована 
«Нива» для разведроты 44-го 
полка, в котором служат вазов-
цы и другие жители Самарской 
области. Для того же подраз-
деления на деньги «первички» 
купили тепловизоры и плащ-
палатки, а 2,5 миллиона рублей 
перечислены на приобретение 
10 квадрокоптеров для Воору-
женных сил.

Трудится не покладая рук и 
вазовская профсоюзная во-
лонтерская группа «Маск-
сети для СВОих». «Паучки», 
как называют себя ее участ-
ники, сплели уже 98 маски-
ровочных сетей. По запросам 

бойцов волонтеры освоили 
новый вид плетения камуф-
ляжа «Леший» и приступили к 
изготовлению маскировочных 
накидок - только за январь свя-
зали 6 плащей-невидимок. В 
праздничные каникулы проф-
союзные активисты навеща-
ли родных и близких своих 
коллег, участвующих в СВО, 
с поздравлениями и подарка-
ми. И уже в первые рабочие 
дни года начали сбор средств 
по очередной заявке бойцов - 
для закупки ночных прицелов 
и запасных частей для квадро-
коптеров. Неравнодушная по-

зиция вазовцев получила вы-
сокую оценку: в конце декабря 
председатель Федерации проф-
союзов Самарской области 
Дмитрий Колесников вручил 
заводчанам в лице председа-
теля профсоюзного комите-
та автосборочного комплекса 
АВТОВАЗа Виктора Гречиш-
никова благодарственное 
письмо. Автостроители дока-
зали: вазовец и его семья мо-
гут рассчитывать на помощь 
коллег в любой ситуации. И 
нынешняя поддержка участ-
ников СВО - еще одно тому 
подтверждение.

С мая вазовцы, получившие в боях 
инвалидность, получают от предприятия 

ключи от автомобиля LADA Granta.
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Ольга АФАНАСЬЕВА

Поклонники поэта 
надеются, 
что для концертов 
в его честь найдутся 
большие залы.

Впервые в Куйбышев 
Владимир Высоцкий при-
ехал в 1967 году, весной. 
А уже осенью того же года 
выступил перед огромным 
залом во Дворце спорта.  
С того дня прошло 57 лет. 
В Самаре есть сквер Вы-
соцкого, улица имени Вы-
соцкого, Дворец спорта 
имени Высоцкого. Музей, 
который уже десятки лет 
существует благодаря эн-
тузиазму самарского по-
клонника и исследователя 
творческого наследия Вла-
димира Высоцкого Михаила 
Трифонова - увы, без под-
ходящего помещения. Но 
с такими экспонатами, ко-
торым и московский музей 
бы позавидовал. Город Вы-
соцкого - так назвал Самару 
библиограф Александр За-
вальный осенью на митинге-
концерте в честь открытия 
памятной доски на Дворце 
спорта.

А вот большого зала для 
концерта в честь поэта нет. 

Я все понимаю: сейчас 
другие кумиры, другие голо-

са. Во Дворец спорта мчат 
Анна Асти и «Звери», а еще 
Билан. Будет аншлаг. «МТЛ 
Арену» готовится взорвать 
«Холидэйбой». Кому нужен 
Высоцкий? Может быть, он 
умирает вместе с пластин-
ками и магнитными кассета-
ми, с которых звучал его от-
чаянием сорванный голос?

И место ему - маленький 
зал в библиотеке, где все 
те же пара энтузиастов, 
тот же Михаил Трифонов 
делает вечер памяти, как 
в школе… 

Вот только в зале, рас-
считанном на 200 человек, 
собрались все 400. Многие 
не смогли попасть - правила. 

- У вас был волшебный 
зал, такая любовь к Вы-
соцкому и его творчеству. 
Такая поддержка, - после 
концерта гость из Пензы 
Андрей Ширшиков не на-
ходил слов. 

Как и зрители, для ко-
торых в более привычном 
или совсем неожиданном 
исполнении оживали люби-
мые строки. Зрители, кото-
рым на концерте хватило 
места. От 15 до 80+ лет, 
и у каждого - своя песня 
Высоцкого, которую они с 
удовольствием цитировали.

- В Красноярске при пол-
ной поддержке краевых и 
городских властей уже двад-
цать лет существует мас-
штабная акция «Красноярск 
поет Высоцкого». Главный 
концерт этой акции к 25 ян-
варя традиционно проходит 
в большом концертном зале 
филармонии, а билеты на 
этот концерт раскупаются 
стремительно, и купить их 
можно только очень зара-
нее, - напомнил о примере 
коллег самарский исполни-
тель Виктор Воронов.

И, может быть, Самара 
уже станет не только горо-
дом Высоцкого в граните? 
И мы не будем завидовать 
большим концертам в дру-
гих городах. И летом мы 
встретимся на концерте, 
на который не нужно бу-
дет прорываться из-за не-
достатка мест. И выступить 
со своим прочтением Вы-
соцкого смогут и молодые 
таланты, и признанные ис-
полнители.

 ■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Высоцкому в Самаре мало места

Тольяттинские автостроители своих не бросают
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СВЕТЛАНА ДРУЖИНИНА 
И АНАТОЛИЙ МУКАСЕЙ

Одни из первых вышли на дорож-
ку режиссер Светлана Дружи-

нина и оператор Анатолий Мукасей. 
Они вместе 67 лет.

- Все пишут какую-то ерунду, что 
я в больнице, а я тем временем филь-
мы новые снимаю, - поделилась в беседе 
с «КП» Светлана Сергеевна.

СЕРГЕЙ БЕЗРУКОВ  
И АННА МАТИСОН

На дорожку выпорхнула еще одна 
красивая пара - Сергей Безруков 
и режиссер Анна Матисон. Анна 
предстала в образе греческой бо-
гини, выбрав черную просторную 
тунику и летние босоножки на бо-
су ногу. Безруков так трогательно 
держал жену за руку, словно это 
не супруга, а девушка, в кото-
рую он недавно влюбился.

АГАТА МУЦЕНИЕЦЕ 
И ПЕТР ДРАНГА

Актриса Агата Муце-
ниеце приехала на це-
ремонию с  40-летним 
аккордеонистом Пе-
тром Дрангой. Они 
уже не раз по-
являлись вме-
сте, но в  ки-
ношной среде 
их отноше-
ния называют 

пиар-романом. Несмотря на мнение зло-
пыхателей, Муцениеце и Дранга и правда 
смотрятся вместе как пара. Агата нежно 
обнимала своего нового спутника и выгля-
дела очень счастливой.

ВЛАДИМИР ВДОВИЧЕНКОВ 
И ЕЛЕНА ЛЯДОВА

У Владимира и Елены вечер сложил-
ся как нельзя лучше. Владимир полу-
чил «Орла» за лучшую роль в онлайн-

сериале («Противостояние»), а его 
жена была названа лучшей ак-
трисой второго плана за работу 

в фильме «Воздух».

И ДРУГИЕ…
Роскошная Елизаве-

та Боярская в элегант-
ном платье с открытыми пле-

чами. Актер Михаил Тройник 
появился на премии без своей 
любимой женщины Юлии Пере-
сильд. В одиночестве бродили 
главный любимчик школьниц 
Роман Васильев и абсолютно 
неузнаваемый из-за нового имид-
жа (актер побрился наголо) Егор 
Бероев.

Награды в  виде парящих 
золотых птиц «улетели» по-
бедителям в 23 номинациях. 
Среди претендентов рекор-

дсменами были «Воздух» 
Алексея Германа-

младшего и  «Лю-
бовь Советского 
Союза» творче-

ского трио Ники-
та Высоцкий - Илья 

Лебедев  - Дмитрий 
Иосифов. Каждая из 

этих картин была заявлена 
в 14 номинациях, в итоге и та и другая 
получили по 6 статуэток.

Алина ЧЕРНОВА.

Татьяна ЗИМНЯЯ

Артист приобрел 
коттедж в элитном 
подмосковном поселке.

Александр Петров готовится 
к рождению первенца. В преддве-
рии радостного события актер ре-
шил купить современный коттедж 
в элитном поселке между Новориж-
ским и Рублево-Успенским шоссе. 

Актер рассказал в соцсетях, что 
они с женой Викторией нашли его 
самостоятельно, влюбились в него 
с первого взгляда и приехали по-
купать. Об этом он записал видео 
в своем блоге. И выбрал подходя-
щую цитату из Марины Цветаевой:

«Дом - это не только крыша над 
головой, но и место, где хочется 
собираться семьей».

Как известно, Петров - не только 
актер. Он еще пишет стихи. Поэтому 

поэтический слог ему близок. Но 
поклонники актера не оценили ни 
выбранный дом, ни то, что для цита-
ты он выбрал Цветаеву. И написали 
в комментариях: «Зачем выставлять 
свое богатство? А дом вообще как 
коробка, некрасивый». «Дом непло-
хой, но как кубик. Теплоты от дома 
не идет вообще». «Не дом, а бытов-
ка строителей».

Поклонники Александра Петрова не оценили новый дом актера

КСТАТИ
В декабре 2023 года Петров выставил на продажу квартиру, в которой он 

жил вместе с бывшей возлюбленной - актрисой Стасей Милославской. Пого-
варивали, что на этом настояла его молодая жена Виктория Антонова. И это 
неудивительно, ведь оформлением двухуровневого пентхауса полностью занима-
лась Стася. Сначала Петров просил за квартиру 63 млн рублей. Но желающих 
приобрести апартаменты не нашлось, и в итоге Александр снизил цену до 57 млн 
рублей. Возможно, на вырученные за квартиру деньги актер и купил новый дом.

Напомним, с Милославской Петров познакомился на съемках фильма «Стрель-
цов». Они были парой в течение четырех лет. И вдруг Петров резко исчез из 
жизни Стаси, а потом неожиданно сообщил, что встретил на улице любовь всей 
жизни - Викторию Антонову, обычную девушку из простой семьи. И почти сразу, 
осенью 2023 года, на ней женился. Сейчас супруги ждут первенца.

ОСНОВНЫЕ ЛАУРЕАТЫ
�  Лучший игровой фильм

 «Воздух», режиссер Алексей Герман-
младший

� Лучший телевизионный сериал
«Столыпин», режиссер Алексей Андрианов

� Лучший сериал онлайн-платформ
«Трасса», режиссер Душан Глигоров

� Лучшая женская роль в кино
Александра Урсуляк, «Смотри на меня!»

� Лучшая женская роль на телевидении
Виктория Исакова, «Я не могу без тебя»

� Лучшая актриса онлайн-сериала
Карина Разумовская, «Трасса»

� Лучшая мужская роль в кино
Сергей Безруков, «Воздух»

�  Лучшая мужская роль на телеви-
дении
Александр Устюгов, «Столыпин»

� Лучший актер онлайн-сериала
Владимир Вдовиченков, «Противостояние»

� Лучшая женская роль второго плана
Елена Лядова, «Воздух»

� Лучшая мужская роль второго плана
 Роман Мадянов, «Любовь Советского 
Союза»
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Двухэтажный коттедж Александра Петрова 
выполнен в современном стиле.
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Триумфаторы премии Владимир 
Вдовиченков и Елена Лядова 
оделись полностью в черное -  

этот цвет выглядит дорого.

Звездные пары блистали 
на красной дорожке 
«Золотого орла»
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Агата Муцениеце уже не первый 
раз появляется в свете 

с аккордеонистом Петром Дрангой.
М

их
аи

л 
Ф

РО
ЛО

В/
«К

П»
 - 

М
ос

кв
а

89-летняя Светлана 
Дружинина дополнила образ 

брошью с бриллиантами, 
крупным жемчугом 

и сумочкой из змеиной кожи.

 � ЧУЖОЙ КАРМАН

Светская жизнь

Видео с красной 
дорожки 

кинопремии 
смотрите на сайте
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Дочь Михаила 
Боярского выбрала 

для дорожки кутюрное 
платье дизайнера 

Юлии Яниной.
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Дана КАЙ

- Осторожно, в Уфе завелась мало-
летняя живодерка. Она издевается 
над котятами.

Такие посты стали активно по-
являться в социальных сетях летом 
2024 года. На фотках и видео - лицо 
девушки, везде ссылки на ее стра-
нички. Общественность уже очень 
скоро была готова четвертовать 
преступницу. Вскоре информация 
дошла до главы Лиги безопасного 
интернета Екатерины Мизулиной, 
которая лично провела проверку и 
опровергла слухи, назвав их фейком. 
Но остановить волну народной не-
нависти не получалось. Вся она бы-
ла направлена на 16-летнюю школь-
ницу из Уфы Диану. Нет, в самом 
деле девочка не занималась ничем 
подобным, но кто же верил ей, а не 
разлетавшимся видеороликам? От 
девочки отвернулись друзья, мама 
плакала…

А началось все с казалось бы без-
обидной ссоры в популярной ком-
пьютерной игре. Ее особенность 
заключается в создании некоего 
клана, в который входили дети и 
подростки из разных стран. Они 
общались в соцсетях, обсуждали 
свои стратегии и достижения. Но 
вот однажды в группу написал не-
кий парень и потребовал от Дианы 
удалить ее. А, мол, если откажешь-
ся, то у меня есть все твои личные 
данные. Они быстро утекут в Сеть, 
и ты сильно пожалеешь о своей не-
сговорчивости.

По словам мамы девочки Ксении, 
тогда ее дочь просто посмеялась над 
угрозами и заблокировала обидчика 
в соцсетях. Но уже скоро стало по-
нятно, что анонимный агрессор не 
собирается отступать, и вскоре по 
группам разлетелись личные дан-
ные подростка, вплоть до номера 

телефона, домашнего адреса и па-
спортных данных.

Агрессоры начали атаковать всех, 
кто был связан с Дианой, - ее род-
ственников, друзей и однокурс-
ников. Сообщения, которые они 
рассылали, содержали угрозы фи-
зического насилия и запугивания. 
Злоумышленники использовали 
личные данные своих жертв и угро-
жали выложить их в Сеть, добавляя 
к угрозам видео порнографического 
содержания.

По заказу того самого кибербул-
лера по Уфе стали расклеивать лис-
товки с фотографией Дианы, где 
сообщалось, что якобы живодерку 
уже разыскивает полиция. На фейки 
повелись и доверчивые горожане, и 
зоозащитники, которые в соцсетях 
поддержали травлю, доведя ее до 
грандиозных масштабов. Сообще-
ния с угрозами поступали уже не 
только Диане, но и ее родным, дру-
зьям, новым одногруппникам. К 

счастью, многие ребята не подда-
лись давлению и, напротив, сплоти-
лись, чтобы теперь уже поддержать 
подругу.

Как только травля набрала обо-
роты, Ксения с дочерью обратились 
с заявлением в полицию, где было 
заведено уголовное дело. Даже после 
того, как мама несовершеннолетней 
объявила об обращении в правоох-
ранительные органы, преступник 
не остановился, и травля продолжи-
лось, словно закон для него - пустой 
звук. Все это длилось полгода.

Вычислить преступника удалось 
только сейчас - нашли уверовавше-
го в свою безнаказанность парня в 
Великом Новгороде. 20-летний Ми-
хаил Ш. был уверен, что останется 
анонимным - это же интернет! 

В коротком видео задержания вид-
но, что Михаил, как ни в чем не 
бывало, открывает дверь, где его по 
всем канонам обеспечения право-
порядка приветствуют силовики. 
Популярный мем «за тобой уже вы-
ехали» заиграл новыми красками. 
Следом кадры признания и фаль-
шивого раскаяния.

Полицейские отрабатывали все 
возможные контакты девочки, с 
кем она переписывалась, проводили 
другие оперативные мероприятия, 
с помощью которых удалось уста-
новить местонахождение сталкера. 
Оперативники специально выезжа-
ли в командировку для задержания 
преступника. Дома у парня была 
изъята компьютерная техника, мо-
бильные телефоны, а также другие 
вещи, которые помогут в расследо-
вании уголовного делам.

Сейчас сталкер уже во всем при-
знался, его этапировали в Уфу, где 
велось следствие. 

- Не прошло и суток, как мы с ним 
встретились. У парня не было ника-
ких эмоций. То ли он еще не понял, 
что его ждет, то ли ему все равно, - 
рассказывает мама несовершенно-
летней Ксения. - По показаниям, 
которые он успел уже дать, мы по-
няли, что это точно он, так как были 
озвучены факты, которые полиции 
не говорили.

По словам Ксении, молодой че-
ловек даже не посмотрел на нее. На 
контакт злоумышленник тоже не 
шел. Удивительным трусом в реаль-
ном мире оказался человек, кото-
рый несколько месяцев закидывал 
девочку угрозами.

- Мне он сказал, что ему скучно 
было, но что на самом деле у него 
было в голове - непонятно, - гово-
рит Ксения. - Внятного ответа я не 
получила.

Сейчас Михаил находится под 
стражей в СИЗО, ему уже предъ-
явили обвинение по очень серьез-
ной статье «Попытка доведения до 
самоубийства». И наказание за это 
предусмотрено суровое - до 10 лет 
лишения свободы. Сейчас следова-
тели проверяют причастность стал-
кера к другим аналогичным пре-
ступлениям.

Громкая история

«Мне просто было скучно…»

В жизни сталкер оказался 
более трусливым, чем в Сети.

Мария СОРОКИНА 

Героиня рассказала, 
почему не испугалась 
преступника и как 
поняла, что хочет 
работать в МВД.

Инспектор по охране об-
щественного порядка куле-
бакского отдела полиции 
Анна Мочалова и не дума-
ла, что одно видео сделает 
ее знаменитой на все По-
волжье. В тот день моло-
дая мама - а сотрудница 
МВД сейчас сидит в декре-

те - отправилась в магазин у 
дома за покупками. 
- У нас там недавно постави-

ли кассы самообслуживания. 
Вижу, идет мужчина. Думала, 

он остановится заплатить, а 
он прошел мимо. Я ему кричу: 
«Мужчина, стойте!» Он обернул-
ся и побежал. Я за ним. Крик-
нула сотрудницам магазина и 
поймала его уже на улице, - рас-
сказывает журналисту «Комсо-
молки» Анна.

Все это попало на видео. По-
ступком женщины в светлой 
куртке восхитились зрители. 
Хотя, конечно, первый вопрос: 
не было ли страшно?

- В такие моменты как-то об 
этом не думаешь. Я пять лет 
проработала в патрульно-по-
стовой службе и, к счастью, 
сноровку не потеряла. Я сразу 
увидела, что он взял литровую 
бутылку водки, он даже ее не 
спрятал, просто взял под мышку 
и пошел. Я выбежала за ним, до-

гнала, сказала, что я сотрудни-
ца полиции и сейчас применю к 
нему физическую силу. Он оста-
новился, я его поймала и при-
вела в магазин. Сопротивлялся, 
конечно, но это не первое мое 
задержание.

Дома Анну за ответственную 
позицию похвалили: муж и сам 
работает в полиции, участко-
вым, так что понимает: жена 
по-другому поступить просто 
не могла. Хотя, конечно, пере-
живал и радовался, что все за-
кончилось хорошо. 

Анна же рассказала «Комсо-
молке», что ее выбор работы 
был предопределен с детства.

- У меня в полиции работал 
дядя, папин брат. Однако, не-
смотря на династию, я еще в 
школе решила, что хочу посту-

пать в академию МВД. Все сло-
жилось по-другому, и я окончила 
колледж на учителя, получила 
среднее профессиональное 
образование. Потом работала 
сначала в детском саду, затем 
в школе. Только спустя год я 
пришла в полицию. Поступила в 
МИВлГУ им Столетовых на юрис-
пруденцию. В 2023-м получила 
высшее образование. Мне про-
сто хотелось работать в поли-
ции, и когда я пришла - даже не 
спрашивала об условиях труда.

Грабителю же, которого за-
держала Анна, теперь грозит 
до четырех лет тюрьмы. Ока-
залось, что 32-летний местный 
житель уже имеет судимость и 
состоит на учете у врача-нар-
колога. Сейчас мужчина нахо-
дится под домашним арестом.

 ■ ЗНАЙ НАШИХ!

Инспектор полиции в декрете задержала грабителя

Полная 
история на 
сайте kp.ru

Наша героиня ни секунды 
не думая погналась 

за грабителем.

Кибербуллер превратил 
жизнь 16-летней уфимки 
в ад, убеждая всех 
в том, что она догхантер.

Диана уже впала в депрессию 
от негатива, который 
лился на нее в Сети.
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1977
Автор заметки, которую мы вспоми-

наем сегодня, - Геннадий Николаевич 
Бочаров, известный всей стране как 
Гек Бочаров, спецкор «Комсомолки» 
в 60-е и 70-е. Он объездил более 60 
стран, а его статьи потом стали кни-
гами, как и этот очерк о подвиге во-
енного летчика Юрия Козловского. 
В 1973 году во время тренировоч-
ного полета Козловский отвел па-
дающий сверхзвуковой истребитель-
бомбардировщик от жилых кварталов 
Читы:

«Молодой коммунист летчик ВВС 
Юрий Козловский - перед вами на 
фотографии. Его последний полет 
закончился в тот миг, когда он по-
кинул гибнущий самолет. С этого 
все началось.

«Вот теперь, - подумал он, - сделать 
действительно ничего нельзя. Теперь 
остается одно: катапультироваться».

Он прислушался к голосу в нау-
шниках: второй раз звучал приказ 
покинуть гибнущий самолет. Он 
приготовил фонарь кабины, уперся 
в подножки педалей и, сгруппиро-
вавшись, нажал скобу катапульты. 
Через секунду они полетели в разные 
стороны: в одну - самолет, в другую - 
летчик.

Летчик упал на редкую тайгу и 
острые камни. Была чистая мороз-
ная ночь.

«Ничего себе, возвращение, - по-
думал он, приходя в себя. - Никогда 
не думал, что так сложится».

Он отстегнул аварийный парашют, 
снял ранец. Закружилась голова, силь-
но заболели ноги. Летчик протянул 

руки к ногам и потрогал комбинезон. 
Штанины были в крови. Он просунул 
ладонь в меховые ботинки - они были 
тоже в крови. Тогда он ощупал ноги и 
обнаружил - ноги переломаны. Пере-
ломы были открытыми.

- Так, - сказал он сухими холодны-
ми губами, - остались, значит, руки. 
Они-то, надеюсь, целы, - и поднял 
руки над головой. - Целы.

Тайга темнела со всех сторон, а небо 
было светлым. Ледяным. Высоко над 
головой прошли навигационные огни 
«Ил-18». И почти сра-
зу - второго. В Красно-
ярск? Читу? Улан-Удэ?

Летчик принялся 
за дело: достал аптеч-
ку, жгуты. Перетянул 
ноги. Сначала одну, 
затем другую. Кро-
вотечение было оста-
новлено.

Он смонтировал ра-
цию: батарейку, ка-
бель, станцию. «Они 
ждут моего сигнала, - 
подумал летчик, - 
наверняка слушают 
эфир. И вертолеты со 
спасателями, конечно, 
наготове».

Летчик нажал кнопку передачи. Ни 
звука. Включил радиомаяк, поставил 
на фиксатор. Ни звука. Потрогал все 
кнопки по очереди. Попробовал даже 
прием - станция была мертва. Разбита. 
Значит, не повезло и с этим. «Можешь 
зашвырнуть ее подальше, а можешь 
оставить и здесь. Вместо обелиска», - с 
горечью подумал летчик.

Он подтянул жгуты на ногах, осмо-
трелся вокруг.

- Вот мое положение, - сказал он 
себе. - Я не знаю, как мне обнаружить 
себя. А мои друзья не знают, где я. За-
байкалье большое. Никто не полетит 
ночью на поиск, если неизвестно ме-
сто падения самолета. Надо держаться 
до утра.

Он достал сигнальный патрон. 
«Пусть будет наготове, - решил он. - 

Мало ли что». Патрон был со световым 
и дымовым сигналами. Для дня и для 
ночи. «Войны нет 30 лет, - думал лет-
чик, перекладывая патрон в карман 
куртки, - а я, как на войне. Но на то 
я и военный летчик. Радуйся, что во-
круг только свои».

Он стянул с головы шлемофон - сто-
яла тишина. Обостренный слух уловил 
далекий гул. Так могли гудеть только 
машины. Но и кровь в висках. Хотя 
нет - гудели машины. Высоко над тай-
гой снова прошел пассажирский само-
лет. Он ушел, а гул остался. «Значит, 
рядом дорога, - решил летчик. - И к 
ней надо ползти».

Движения вызвали боль и голово-
кружение. Боль стала потрясающей: 
от нее разрывалось сердце и темнело 
в глазах. Летчик понял, что боль - его 
главный враг, боль, из-за которой он 
мог потерять сознание. «А если я по-
теряю сознание, - сказал он себе, - мне 
не дотянуть до утра. Мороз меня при-
кончит. Надо ползти».

Первое, что он увидел утром, - вер-
толет. Вертолет шел прямо на него. 
«Удача на моей стороне», - поздравил 
себя летчик. Поздравил, как выясни-
лось, раньше времени. Порыв ветра 
смял оранжевый дым сигнального па-
трона. Дым не поднялся вверх. Шум 
винтов угас.

- Куда же ты полетел? - закричал 
летчик, упираясь руками в мерзлую 
землю. - Куда ты?

На чистом фоне неба появились два 
новых вертолета. Они шли параллель-
но, низко и бесшумно.

«Вы меня не там ищете, ребята, - хо-
тел сказать летчик. - Я 
здесь и еле тяну. Рули-
те сюда».

Но вертолеты скры-
лись за сопками.

Он пополз снова. 
Вдруг рядом с ним за-
стучал двигатель ма-
шины. Летчик посмо-
трел налево и увидел 
за стволами грузовую 
машину. Она была в 50 
метрах от него. Двое 
мужчин возились у 
капота. Было видно, 
что только запустили 
мотор. «Вот они, мои 
спасатели», - подумал 

летчик и достал пистолет. Он поднял 
дуло вверх и дважды - строенными 
выстрелами - разрядил обойму».

Козловского нашли, правда, шансов 
врачи ему не давали. Ему ампутирова-
ли ноги, сделали другие операции. Но 
он выжил, несмотря на все прогнозы. 
Работал в ОКБ Сухого, в 68 лет снова 
взлетел на самолете, а в 70 лет прыгнул 
с парашютом. Сегодня занимается 
ветеранскими делами, ему 82 года. 
Геку Бочарову - 89 лет. Герои - из по-
коления непобежденных.

О чем писала «Комсомолка» в этот день - 4 февраля
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Автор очерка Гек Бочаров.

Несколько лет назад 
Юрий Козловский 

был гостем «Комсомолки».

В этом году 
«Комсомольской 
правде» 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Юрий Козловский в 1973-м 
повторил подвиг Маресьева

Юрий Козловский - перед вами на 

«Вот теперь, - подумал он, - сделать 
действительно ничего нельзя. Теперь 
остается одно: катапультироваться».

Он прислушался к голосу в нау-
шниках: второй раз звучал приказ 
покинуть гибнущий самолет. Он 
приготовил фонарь кабины, уперся 
в подножки педалей и, сгруппиро-
вавшись, нажал скобу катапульты. 

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, 
Елена ПОПОВА.
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Полностью очерк 
«Непобежденный» 

читайте на сайте
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Андрей ВДОВИН,
Денис АКИНИН

Глава Российского 
футбольного 
союза 
Александр Дюков 
переизбран 
на новый срок.

Это была са-
мая молниеносная 
отчетно-выборная 
конференция Рос-
сийского футболь-
ного союза. На то, 
чтобы единогласно 
утвердить Александра 
Дюкова на следующие 
четыре года, выбрать 
новый исполком, 
то есть фактическое 
правительство рос-
сийского футбола, в 
конференц-зале оте-
ля на Арбате ушло 
меньше двух часов.

ИСТОРИЯ В ЛИЦАХ
Но есть на конфе-

ренциях РФС вечные 
моменты. Например, 
визит Никиты Пав-
ловича Симоняна. 
Патриарху россий-
ского футбола уже 98 
лет. Но такие статус-
ные мероприятия он 
не пропускает до сих 
пор. Сейчас, конечно, 
больше как молчали-
вый свидетель. Это 13 
лет назад, в смутные 
времена, Симоня-
ну пришлось выхо-
дить на первый план 
и пусть на короткий 
срок, но брать власть 
в свои руки и орга-
низовывать выборы 
президента РФС. А 
сейчас - только за-
свидетельствовать 
свое почтение.

Вместе с Никитой 
Павловичем - Вячес-
лав Колосков, еще 
одна историческая 
фигура РФС. Рядом 
с ними - Валерий Ге-
оргиевич Газзаев. Чуть 
в стороне - другие 
представители фут-
больного сообщества. 
Про выборы в РФС - 
ни слова. Зачем гово-
рить о том, что и так 
понятно?

Т р а д и ц и о н н ы е 
объятия. Встречи. 
Разговоры. И опас-
ные моменты… Вот 
председатель совета 
директоров «Дина-
мо» Дмитрий Гафин 

уводит куда-то в сто-
рону гендиректора 
«Локомотива» Вла-
димира Леонченко. А 
вот президент «Ура-
ла» Григорий Иванов. 
Непривычно худой 
и непривычно ти-
хий. Журналисты за 
спиной обсуждают, 
правда или нет слухи 
о его неутешительном 
диагнозе…

Все тихо и спокой-
но. Словно за дверьми 
Российского футболь-
ного союза в «Кры-
льях Советов» не бу-
шует коррупционный 
скандал имени губер-
натора Самарской 
области Федорищева. 
Словно все в порядке 
в «Химках», а бывший 
вице-президент РФС 
Сергей Анохин не си-
дит под стражей по 
делу о взятке в особо 
крупных размерах, а 
на самого Александра 
Валерьевича Дюкова 
не свалились персо-
нальные зарубежные 
санкции.

УЕФА И ФИФА - ЗА
Но главная те-

ма, которая волнует 
абсолютно всех, - 
сколько еще сборная 
России и наши клу-
бы будут оставаться 
вне международных 
соревнований. По 
идее за это должны 
были отвечать пред-
ставители УЕФА и 
ФИФА. И они вру-
били дипломатию по 
полной программе. 
Европейские чинов-
ники прислали к нам 
серба, Международ-
ная федерация фут-
бола - азербайджанца.

Эльхан Мамадов, 
директор департа-

мента националь-
ных европейских 
ассоциаций ФИФА, 
называл всех фут-
больной семьей, пе-
редавал пламенный 
привет от президента 
ФИФА Джанни Ин-
фантино и рассказы-
вал, как 13 лет назад 
переманивал Алексан-
дра Самедова в сбор-
ную Азербайджана.

- Несколько часов 
уговаривал, - рас-
сказывал Мамадов 
с трибуны. Самедов 
тогда не поддался. И 
оказался в сборной 
России на ЧМ-2018.

- Хочу пожелать 
вам скорейшего воз-
вращения! - завершил 
свое выступление 
чиновник доволь-
но крупного уровня 
ФИФА.

И тут уже где-то в 
Швейцарии икнул 
Джанни Инфантино.

Директор департа-
мента национальных 
ассоциаций УЕФА 
Зоран Лакович ока-
зался еще смелее. Он 
долго полоскал ООН 
за то, что в 1992 году 
отстранили Югосла-
вию, а потом и Сер-
бию на долгих четы-
ре года.

- Политика не 
должна вмешивать-
ся в спорт, а сейчас 
это грубо нарушает-
ся! - клеймил Лако-
вич Запад.

Господи, если они 
там в УЕФА и ФИ-
ФА все такие адек-
ватные, почему мы 
еще не играем в Лиге 
чемпионов и в отборе 

ЧМ-2026?

УСТАНОВКА 
НА ИГРУ

Коротко выступил 
замминистра спорта 
РФ Алексей Моро-
зов.

«Футбол - самый 
массовый вид спор-

та, по государствен-
ной статистике», - со-
общил замминистра.

Вот и думай, похва-
лил или подколол: у 
ВЦИОМа пару меся-
цев назад было другое 
мнение.

Все остальное 
время занял доклад 
Александра Дюкова.

✓ В проекте «Фут-
бол в школе» уже уча-
ствует более 5 тысяч 
школ и «каждый де-
сятый школьник» 
страны. Проектом 
заинтересовались в 
ФИФА и УЕФА.

✓ Футбол - самый 
массовый и любимый 
вид спорта в России. 
72% населения стра-
ны интересуется фут-
болом.

✓ К 2030 году РФС 
планирует выдать по-
рядка 10 тысяч тре-
нерских лицензий.

✓ Возможно соз-
дание второго на-
ционального Кубка, 
чтобы любительские 
команды больше 
играли с профессио-
налами.

✓ В планах с 2025 
по 2028 год: пункт 
первый - возвраще-
ние нашего футбола 
на международную 
арену.

То есть в худшем 
варианте ждать нам 
еще три года.

Все новости 
спорта - 

на KP.RU/SPORTS
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Сборная России  
(в красном) 
с 2022 года 

играет только 
товарищеские матчи, 
но форму не теряет.
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Александр Дюков 
будет руководить 
нашим футболом 

еще 4 года.

Обещанного 
футбола 
три года ждут

Спорт
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Я елеустремленный че-
ловек.

- Может, целеустремлен-
ный?

- Нет.
�  �  �

С кислородными бал-
лонами можно оставать-
ся под водой целый час. 
А без них можно оста-
ваться там навечно.

�  �  �
На собеседовании самое 

сложное - это делать вид, 
что ты реально хочешь ра-
ботать.

�  �  �
Не бойтесь, я весьма 

дружелюбно против вас 
настроена.

�  �  �
На конкурсе детских 

рисунков мелком на ас-
фальте победил Вовочка, 
 нарисовавший простой круг. 
Остальных забрал Вий.

�  �  �
Качок Виталий давит 

тараканов взглядом. А 
тараканы давят качка 
Виталия интеллектом.

�  �  �
Из криминальной хрони-

ки: «На потерпевшем были 
обнаружены 4 раны. Две - 
смертельные, две другие, 
к счастью, нет».

�  �  �
Петя неожиданно вбе-

жал в спальню к роди-
телям и застал аиста 
врасплох...

�  �  �
Мне бы птицей в небе

Нарезать круги…
В жизни б не отмылись

Все мои враги.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Кодекс жизни. 8. Невидан-
ная вещица. 9. «Ожерелье» 
к поводку. 10. Одежда с 
тезкой среди танцев. 11. 
Что забивают бандиты, на-
значая встречу? 12. Зри-
тельный. 15. Какой монстр 
в перуанских мифах вы-
сасывает жир из своих 
жертв? 16. «Не такой уж 
я свирепый и не так, и не 
так уж я и строг» (мультяш-
ный герой). 17. Пчелиный 
приют. 21. Пес из дисне-
евских мультиков. 22. Ка-
кого полковника высмеял 
Чацкий из «Горя от ума»? 
24. Профессор фонетики, 
превративший простую 
цветочницу в изысканную 
барышню. 25. Богиня с 
именной планетой. 26. 
Стратегическая ...

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. В 
чем дурень воду носит? 3. 
Какой изотоп водорода в 
бомбу зарядили? 4. «Качнул-
ся на воде богини ясный ...». 
5. Кто из лейтенантов поли-
ции Лос-Анджелеса заметно 
обогатил Питера Фалька? 6. 
Конкурент консерватора. 
7. «Одомашненный» луг. 8. 
Предтеча флешки. 12. Глаз 
фольклорного звучания. 13. 
Какая техника рисования по-
зволяет улучшить самочув-
ствие с помощью узоров? 
14. ... вины. 15. Где муку в 
хлеб превращают? 18. Не-
возмутимость, граничащая 
с безразличием. 19. Побор-
ник справедливости, сыгран-
ный Антонио Бандерасом. 
20. «Где ... покидает ненуж-
ное тело». 23. Что нужно 
для перевязки раненого?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Кредо. 8. Диковина. 9. Ошейник. 10. Болеро. 11. 
Стрелка. 12. Образ. 15. Пиштако. 16. Лев. 17. Улей. 
21. Плуто. 22. Скалозуб. 24. Хиггинс. 25. Венера. 
26. Отрасль. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Решето. 3. Дей-
терий. 4. Лик. 5. Коломбо. 6. Либерал. 7. Газон. 8. 
Дискета. 12. Око. 13. Зентангл. 14. Чувство. 15. 
Пекарня. 18. Флегма. 19. Зорро. 20. Дух. 23. Бинт.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 212-50-22
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Валерия 
КОМАРОВА, 

поселок 
Можарский, 

Красноярский 
край:

- Учусь 
в модельной 

школе, 
помимо этого 

занимаюсь 
волейболом. 
Мечтаю стать 
выдающейся 

моделью 
и путешествовать 

по миру.

     БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Сапфировый синий 

цвет, спокойный 
и благородный. 

Свободные рукава 
и пояс на спине - 

отсылка к японской 
эстетике силуэта. 

Неформально, 
но очень уверенно.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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